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Дизайнерские эмбрионы: мальчики, 
девочки, блондины, брюнеты, на любой 
цвет и вкус. 

Или плацента? Кровь? Костный мозг, 
маленькие сердца, печень, почки, легкие 
для трансплантации?

Мы выяснили тайны коммерческого 
иностранного суррогатного материнства 
в России. Есть повод: 30 июля в мире как 
раз отметили день борьбы с торговлей 
людьми.

На 5 августа в Москве назначен апел-
ляционный суд по жалобе Генпрокура-
туры о неправомерности перевода под 
домашний арест четырех фигурантов 
уголовного дела о продаже детей от сур-
рогатных матерей иностранцам.

Все они обвиняются в совершении 
преступлений, предусмотренных под-
пунктами «а», «в» части 3 статьи 127.1 
УК РФ («Торговля людьми»), обычно 
не предусматривающей такую легкую 

форму ограничения свободы до суда, как 
домашний арест. Именно поэтому про-
куратура и выступила с протестом.

Протест был удовлетворен: врачей 
отправили под стражу.

В данном уголовном деле речь идет 
о несчастных суррогатных младенцах, 
найденных в январе 2020 года в квартире 
в Одинцове. Один мальчик был мертв, за 
тремя другими приглядывала няня.
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ЧЕРНАЯ РУКА, 
КАЧАЮЩАЯ КОЛЫБЕЛЬ

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

Саид БИЦОЕВ, 
журналист

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ПРОЧТИ И УЖАСНИСЬ!
Читайте 3-ю стр.

Куда увозят наших суррогатных малышей 
биологические родители-иностранцы, 

попытался выяснить «МК» Олимпиада в Токио: внимание 
всего мира привлекают спортивные 
рекорды и неспортивные скандалы. 
Белорусская бегунья так быстро 
убежала в Польшу, что белорусские 
власти догнать её не смогли. Но это 
происшествие заурядное, типичное 
и далеко не самое громкое. Таких 
случаев в истории Олимпийских 
игр бывали сотни, а если приба-
вить чемпионаты мира — наверное, 
получатся тысячи.

Читайте 8-ю стр.

ЛУЧШЕ НЕ ДУМАТЬ                  Александр МИНКИН

ОТКРЫТЫЙ 
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ИРИНА РАХМАНОВА МЕЧТАЕТ 
О КИНО ПРО ЖИЗНЬ, 
БЕЗ ЗОМБИ-АПОКАЛИПСИСА
Накануне юбилея актриса вспомнила о самых 
важных встречах
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Дважды олимпийские и четырежды 
чемпионы мира Белоусова 
и Протопопов уехали из СССР.

ДЫРЯВЫЙ СПАСАТЕЛЬНЫЙ КРУГ
Малообеспеченные будущие матери 

разочарованы пособиями
С 1 июля беременные россиянки, 

которые находятся в тяжелой жизнен-
ной ситуации, могли подать заявление 
на получение ежемесячного пособия. 
Однако, как выяснил «МК», критерии 
для выплаты пособия настолько 

жесткие, что мало кто может рассчи-
тывать на них. Соцсети полны криков 
отчаяния будущих мам, которые не 
вписываются в эти рамки. 

Читайте 3-ю стр. 

БАТЫРГАЗИЕВ 
СДАЛ ЭКЗАМЕН
И принес 
нам первое 
боксерское 
«золото» в Токио

Российский боксер 
полулегкого веса (до 57 
кг) Альберт Батырга-
зиев стал чемпионом 
Олимпийских игр в То-
кио, победив в финале 
американца Дюка Рега-
на. Это первое «золото» 
российской команды в 
боксе. Такое ожидае-
мое, но в то же время 
такое неожиданное.

Читайте 8-ю стр.

AP
AP

AP

ЧУМАЗАЯ 
РОССИЯ 
БУДУЩЕГО
Всемирная организация здравоохране-

ния со своим призывом ввести временный 
мораторий на ревакцинацию от коронавируса 
напоминает правильного советского пио-
нера с лозунгом «сам погибай, а товарища 
выручай». И это настолько не вписывается 
в концепцию отделения «золотого миллиар-
да» правильных людей и превращения всех 
остальных в общепланетарный плебс, что 
никто особо и не стесняется послать ВОЗ 
с ее благими намерениями куда подальше. 
Наше руководство на эту тему помалкивает, 
но дела куда громче слов.

Сама идея ВОЗ крайне проста: в тех стра-
нах, где все хорошо с вакцинацией, надо бы 
приостановить так называемые бустерные 
прививки, ревакцинацию. А высвободившиеся 
объемы вакцин отдать бедным странам тре-
тьего мира, чтобы обеспечить по 10% при-
витого населения в каждом государстве. По 
мнению организации, это позволит наконец 
остановить хождение вируса. И вот тут воз-
никает вопрос: а оно надо? Не с точки зрения 
абстрактного гуманизма, а с точки зрения 
формирования нового мирового порядка — 
разделения на «чумазых» и «чистых»?

США уже заявили, что предложение ВОЗ 
— неверный выбор. И практически одновре-
менно объявили, что разрешат въезд в страну 
только полностью вакцинированным от ко-
ронавируса. Евросоюз тоже вводит ковид-
паспорта. 

Читайте 2-ю стр.

ВОЛОНТЕРОВ «ЗАМОЧАТ» В ВАННЕ 
НА СЕМЬ ДНЕЙ

Недельку полежать в 
ванне и при этом выйти в 
прямом смысле сухим из 
воды предлагают сотруд-
ники Института медико-
биологических проблем 
(ИМБП) РАН десяти здоро-
вым москвичам или жите-
лям Московской области. 
В институте готовят ме-
дицинские научные про-
граммы для российских 
космонавтов, и экспери-
мент по «сухой» иммер-
сии (аналог невесомости) 
нужен для изучения мышц 
человека в условиях огра-
ничения движения и на-
грузки на них, что бывает 
в космосе.

Напомним, что при «су-
хой» иммерсии человек 
погружается в наполнен-
ную водой ванну, вода об-
волакивает тело со всех 
сторон, но он остается 
сухим, поскольку между 
ним и водой есть тонкая 
пленка. 

Как сообщила «МК» за-
ведующая отделом сен-
сомоторной физиологии 
и профилактики инсти-
тута Елена Томиловская, 
раньше в институте уже 
проводили эксперимент 
безо всякого профилак-
тического воздействия 
на организм (так будет и 
в этот раз), но, во-первых, 
то была пятисуточная им-
мерсия, во-вторых, в ней 
не уделялось прицельного 
внимания именно мышцам 
— исследовалось состоя-
ние всего организма.

— Затем, во второй 

серии, в следу-
ющем году, мы 
привлечем кон-
трольную груп-
пу испытателей, 
также 10 человек, 
которые будут ле-
жать в наших «су-
хих» ваннах уже с 
электромиости-
муляцией, — гово-
рит Томиловская. 
— Это специаль-
ные электроды, 
на которые пода-

ется ток, и это вызывает 
дополнительное сокраще-
ние мышц, имитируется 
пассивная тренировка.

Кроме нужд космонав-
тов стимуляторы мышц 
нужны людям, находя-
щимся в условиях изоля-
ции, пожилым, не имею-
щим возможности много 
ходить и вести активный 
образ жизни.

Чтобы сравнить ре-
зультаты двух серий 
7-дневного пребывания в 
ваннах, по их окончании 
ученые возьмут на анализ 
мышечную ткань участни-
ков, чтобы убедиться, как 
меняется ее структура в 
разных условиях, и вы-
брать потом самый опти-
мальный режим электро-
миостимуляции. 

Испытатели-
добровольцы для того, 
чтобы вписаться в спе-
циальную ванну, должны 
обладать ростом не выше 
180 см и весом не более 
80 кг. Возрастные рамки 
установлены от 24 до 40 
лет. И самое главное — 
они должны быть здоро-
вы, без вредных привы-
чек, со средним уровнем 
тренированности. Как 
рассказали организато-
ры, во время проведения 
экспериментов испыта-
тели будут под постоян-
ным контролем врачей, их 
станут кормить, а развле-
каться они будут сами (с 
собой можно взять книги 
и ноутбук).

ОТЕЦ ВЫБРОСИЛ МАЛЕНЬКОГО СЫНА В ОКНО 
НА ГОДОВЩИНУ СВАДЬБЫ

Трехлетний мальчик, 
которого родной отец 4 
августа выбросил из окна 
пятого этажа хрущевки 
на юго-востоке Москвы, 
находится в тяжелом со-
стоянии в детской боль-
нице. Бабушка предпола-
гает взять над малышом 
опеку, так как родители 
не справляются с обязан-
ностями по воспитанию 
малолетнего.

Как стало известно 
«МК», в роковой день по 
настоянию 64-летней 
женщины ее младший 
сын, 23-летний Леонид, 
привез внука в квартиру 
на улице Шумилова. Нуж-
но было забрать детские 
продукты для ребенка, а 
также сделать малышу 
прививку. Кроме того, 
женщину тревожили от-
ношения в семье, где 
рос мальчик. Молодая 
пара жила в Подольске 
у брата Леонида — они 
переехали туда, когда 
началась пандемия ко-
ронавируса. 2 августа с 
пенсионеркой связались 
соседи и рассказали об 
очередном скандале в се-
мье Леонида. Разбирал-
ся в конфликте местный 
участковый. А 3 августа у 
пары была трехлетняя го-
довщина свадьбы, и, ве-
роятнее всего, молодые 
люди употребили какое-
то вещество. 4 августа, со 
слов матери, сын, когда 
привез ребенка, вел себя 
странно — то смеялся, то 
плакал. Женщина, медик 
по профессии, заподо-
зрила психоз наркоти-
ческого происхождения, 
хотя невестка сказала, 
что Леонид попросту от-
равился пивом.

Днем бабушка сходи-
ла с внуком в интернет-
магазин получить заказ — 
детское одеяло. Леонид 
тем временем приходил в 
себя дома. А вечером пе-
ред сном мужчина вдруг 
схватил ребенка и захотел 

с ним уйти. Бабушка, 
увидев состояние 
сына, закрыла вход-
ную дверь и пошла 
мыть посуду. В этот 
момент Леонид вы-
бросил малыша в 
окно. После этого он 
убежал в одних тру-
сах, где-то бродил 
всю ночь, а в четверг 
утром был задержан. 
«Меня задержали по 
поводу выкидыша 
моего сына» — так 
выразился он на до-
просе.

Мать ребенка — 24-
летняя жительница под-
московной Ивантеевки 
— была в это время на 
квартире в Подольске. У 
нее сложная судьба: жен-
щина воспитывалась в 
детдоме. С Леонидом она 
познакомилась на одной 
из тусовок, когда па-
рень вернулся из армии. 
Вскоре она сообщила о 
грядущем пополнении. 
На 4-м месяце беремен-
ности пара зарегистри-
ровала брак. Семейная 
жизнь не складывалась 
— молодые люди часто 
выясняли отношения. При 
этом, со слов родствен-
ников, то Леонид угрожал 
жене убийством, то жена 
бросалась на мужа с но-
жом.

Под Новый год моло-
дая мама уехала в Санкт-
Петербург на 2 недели, 
оставив малыша на по-
печение супруга. Леонид 
с сыном переехал к маме 
и планировал подавать на 
развод. Сам он переби-
вался случайными зара-
ботками — то в магазине 
продавцом, то дворни-
ком. Это стало причи-
ной тогдашнего разлада 
— жена гневно заявила, 
что не планировала выхо-
дить замуж за дворника, 
и уехала. Сейчас Леонид 
безработный. Молодую 
семью содержит его мать. 
Еще зимой она оформила 

доверенность на пред-
ставление интересов 
внука, устроила мальчика 
в детский сад и водила 
малыша туда в течение 
месяца. Вернувшись из 
Питера, молодая мама 
связалась с мужем, и тот 
ее простил за побег, после 
чего Леонид с сыном сно-
ва переехали в Подольск. 
Тем не менее скандалы в 
семье повторялись с за-
видной регулярностью. В 
квартиру регулярно при-
ходили стражи порядка.

— Последние два дня мы 
ругались на тему разво-
да, хотела по-хорошему 
расстаться, — подтвер-
дила мать ребенка. — Он 
руку поднимал на меня. 
Не хотел работать, а так-
же выпивал. Финансово 
помогала его мать, плюс 
выручали детские посо-
бия.

Мать надеется, что ей 
позволят растить ма-
лыша, который пока на-
ходится в реанимации в 
тяжелом состоянии. У ре-
бенка диагностированы 
черепно-мозговая трав-
ма, перелом со смещени-
ем бедренной кости. Тем 
не менее врачи надеются 
на благоприятный исход. 
Он в сознании и узнал ба-
бушку. Женщина собира-
ется взять отпуск на ра-
боте, чтобы ухаживать за 
внуком. Она хочет, чтобы 
мать мальчика ограничи-
ли в правах.

ШКОЛЬНЫЙ ОХРАННИК 
СОВРАЩАЛ УЧЕНИКА 

В ЭПИСТОЛЯРНОМ ЖАНРЕ
Охранник школы на юго-

востоке Москвы отправ-
лял 13-летнему ученику 
сообщения сексуального 
характера. Когда мальчик 
со старшими товарища-
ми пришел на разборки, 
мужчина, окончательно 
потеряв голову, стал к 
ним приставать.

Как стало известно 
«МК», ночью 26 июля на 
сотовый телефон семи-
классника Николая (все 
имена изменены) пришло 
сообщение от охранни-
ка его школы, 56-летнего 
Владимира, — мужчина 
описывал свои сексуаль-
ные фантазии. На сле-
дующий день Коля пожа-
ловался своим старшим 
товарищам, 18-летним 
Дмитрию и Сергею, и по-
казал сообщение. Оказы-
вается, что похожее СМС 
пришло и Диме, которого 
охранник тоже знал. Тог-
да ребята решили пойти 
в школу и выяснить у се-
кьюрити, зачем он пишет 
похабщину. Владимир 
встретил их на пороге 
школы и для разговора 
позвал всех троих к себе 
в каптерку. Когда дру-
зья уселись на диване и 
стали высказывать свои 
претензии охраннику, тот 
неожиданно выключил 

свет, уселся между ними 
на диван и стал гладить 
ребят в интимных местах. 
Быстро сообразив, что 
ничем хорошим это не 
кончится, парни вскочили 
и убежали из школы.

Посоветовавшись, дру-
зья решили собрать на 
развратника компромат, 
а потом уже сообщить в 
полицию, но у юных де-
тективов ничего не по-
лучилось. Тогда, отчаяв-
шись, они все рассказали 
родителям и 3 августа 
все вместе пришли и на-
писали на охранника за-
явление. К тому време-
ни мерзавец сдал свою 
смену и уехал по месту 
жительства в Чеховский 
район Подмосковья, но 
это его не спасло. 4 ав-
густа оперативники на-
грянули к нему, и негодяй 
был задержан. Доказа-
тельств вины охранника 
хватает — изъята пере-
писка, проведены очные 
ставки.

Сейчас в отношении 
извращенца возбужде-
но уголовное дело по 
части 2 статьи 135 УК РФ 
(«Развратные действия в 
отношении лица, не до-
стигшего 14-летнего воз-
раста»), решается вопрос 
о его аресте. 

НАЙТИ 20 МИЛЛИОНОВ ВНУТРИ 
СЕМЬИ НЕ ПОМОГ ДАЖЕ 

ПОЛИГРАФ
Разбирать непростой 

семейный спор пришлось 
столичным специалистам 
по выявлению лжи. Жен-
щина обвинила мать в 
присвоении 20 миллио-
нов рублей, и чтобы до-
казать свою правоту, ей 
пришлось пройти провер-
ку на полиграфе.  

Д ра ма, д о с т о й на я 
пера Дарьи Донцовой, 
разыгралась в одной из 
московских семей. Как 
в большинстве случаев, 
предметом спора послу-
жили деньги. Вернее, их 
пропажа. Начиналось все 
просто: 35-летняя Кристи-
на (имя изменено) долгое 
время собирала деньги 
на квартиру. Существен-
ную роль в пополнении 
копилки сыграли прода-
жа жилья после раздела 
имущества с бывшим 
мужем и автомобиля. И 
когда нужная сумма была 
собрана, Кристина начала 
поиски жилья. А пока вела 
переговоры с риелторами 
и изучала объявления о 
продаже недвижимости, 
деньги решила дать маме 
на хранение. Естествен-
но, без расписки: все-
таки родной человек. 

Через месяц Кристина 
нашла жилье мечты — 
светлую квартиру рядом с 
метро. Она договорилась 
о сделке и поехала к маме 
за деньгами. Но пенси-
онерка ее огорошила, 
сказав, что никаких мил-
лионов она не получала 
и в жизни таких денег не 
видела. После семейных 
разборок Кристина обра-
тилась в суд, но никаких 
доказательств переда-
чи денег там предъявить 
не смогла. Тогда юристы 
посоветовали ей пройти 
проверку на полиграфе. 
Девушка так и сделала. 
Но так как маму затащить 
в кабинет для исследова-
ний не удалось, проверку 
она прошла сама. 

— На женщину надели 
датчики и стали зада-
вать вопросы по методу 
взаимных исключений, 
чтоб было с чем срав-
нить ответы: передавала 
ли деньги, получала ли 
их мама. Примерные во-
просы таковы: «Вы одна 
нам лжете?», «Вы лжете в 
сговоре с кем-то?». То есть 
выявляется факт возмож-
ной лжи, — рассказала о 
деталях исследования на 
полиграфе клинический 
психолог Полина Курда-
нова. — Далее на основе 
ответа на комплекс вопро-
сов специалистом было 
составлено заключение. 

Исследование пока-
зало, что Кристина дей-
ствительно передавала 
матери деньги. Сейчас, 
вооружившись резуль-
татами экспертизы, она 
собирается обратиться 
в суд следующей инстан-
ции.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарий юри-

ста Юрия КАПШТЫКА: 
«Письменная расписка 
является единственным 
документом, удостове-
ряющим передачу денег. 
И вероятность того, что 
суд примет во внимание 
другие факты, мала. По-
страдавшей можно посо-
ветовать собрать доказа-
тельную базу. Например, 
подтвердить факт того, 
что эти деньги у нее дей-
ствительно были: выпи-
ски со счетов, справки о 
доходах, договор купли-
продажи автомобиля и 
квартиры. Также можно 
попробовать запросить 
кадры с камер видеона-
блюдения, что она захо-
дила к маме с сумкой, а 
вышла без нее. Но все эти 
доказательства практи-
чески не имеют смысла. 
Так что можно только по-
советовать на будущее 
составлять расписку, за-
верив ее у нотариуса». 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

ИМ
БА

 Р
АН

СК
 Р

Ф

 ВИДЕО  
 на сайте 

Альберт 
Батыргазиев.

Завур Угуев (весовая категория 
до 57 кг) поборол индийца Кумара 
Рави в финале и выиграл очередную 
золотую медаль в вольной борьбе.
«Был уверен в хорошем 
результате, — сказал 
потом Угуев. — До Парижа 
всего три года. Не будем 
останавливаться».
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В советское время был один широко 
известный эвфемизм. Когда наши 
доблестные летчики или пэвэошники 
сбивали иностранный самолет — на-
рушитель границы, в печати об этом 
открытым текстом не говорилось. 
Вместо этого использовалась фор-
мулировка: чужой самолет «ушел в 
сторону моря». Устроенный Литвой и 
Белоруссией неформальный чемпио-
нат по перебрасыванию нелегальных 
мигрантов из стран третьего мира 
через их общую границу  придал новое 
дыхание этой совсем недоброй тради-
ции. А заодно он очень ярко высветил 
морально-политические «физионо-
мии» всех участников конфликта, кото-
рые так любят порассуждать о морали 
и высоких ценностях. 

Насчет «всех участников» я, впрочем, 
погорячился. Морально-политическое лицо 
Александра Лукашенко высвечено настолько 
давно и настолько хорошо, что ничего нового 
там не найдешь — сколько ни пытайся. Вместо 
этого нынешний «луч прожектора» высветил 
такие подзабытые нами качества Батьки, как 
его умение нащупать самое уязвимое место 
противника и нанести туда асимметричный, 
но очень болезненный удар. Краткая история 
вопроса. Маленькая и гордая страна Литва в 
последние годы почему-то вдруг решила, что 
она является политической сверхдержавой, 
обязанной всячески способствовать смене 
власти у таких своих «отсталых соседей», как 
Россия и Белоруссия. Проведение многочис-
ленных эмигрантских «Форумов свободной 
России» и предоставление Светлане Тиханов-
ской площадки для ее деятельности в качестве 
«законно избранного президента Белоруссии» 
— это лишь самые яркие из милых политиче-
ских шалостей Вильнюса. 

Москва — видимо, за неимением других 
альтернатив — эти шалости в основном игнори-
ровала. А вот горячий парень Александр Григо-
рьевич Лукашенко решил проявить творческий 
подход. Страну, которая де-факто является 

моноэтнической (86,4% ее населения состав-
ляют литовцы), вдруг через белорусскую гра-
ницу начали захлестывать толпы нелегальных 
мигрантов из Африки и с Ближнего Востока. А 
Лукашенко на все вопросы и претензии отве-
чал и отвечает в стиле: ничего не знаю, вы же 
сами их к себе приглашали! И вот случилось 
то, к чему давно подталкивала неумолимая 
логика развития событий: жертвой «горячего до 
смертоносности литовского гостеприимства» 
стал гражданин Ирака, которого застрелили 
во время его «прогулки» через приграничную 
полосу. 

Это трагическое событие стало поводом 
для новой мощной информационной войны. Бе-
лорусское государственное информационное 
агентство «Белта»: «О шокирующем убийстве 

иракца, который возвращался из Литвы, не-
медленно доложено президенту Беларуси... 
Реакция последовала незамедлительно. След-
ственному комитету под контролем проку-
ратуры поручено немедленно приступить к 
расследованию. Опросить в том числе местных 
жителей (именно они сообщили об избитом 
человеке, который умер на руках у погранич-
ников)... Расследование ситуации в целом на-
ходится под контролем у главы государства». 
Тезис про «иракца, который возвращался из 
Литвы» звучит, согласитесь, несколько двус-
мысленно. Но все остальное — очень трога-
тельно. Мы с вами всегда подозревали, что для 
Лукашенко права человека — это все. А сейчас 
мы в этом окончательно убедились. 

Весьма любопытной оказалась и реакция 
на инцидент высших лидеров в Вильнюсе. 
Цитирую литовский информационный портал 

Delfi: «Премьер-министр Литвы Ингрида Ши-
моните заявила: «Мне ничего не известно о 
каких-либо эксцессах, которые произошли 
на границе Литвы и Беларуси. За то, что про-
исходит в Беларуси, отвечают власти Бела-
руси».  Не могу не процитировать и министра 
внутренних дел Литвы Агне Билолайте:  «Это 
чепуха, сказки братьев Гримм!» 

Суровые женщины управляют сейчас ли-
товским государством, ничего не скажешь. 
Прямо о том, что никакого мертвого иракца не 
было, они не говорят. На это делаются лишь 
намеки, от которых потом очень легко отка-
заться. И никаких ритуальных слов сожаления, 
никаких соболезнований, никаких обещаний 
провести расследование. Однако еще больше, 
чем реакция литовского начальства, меня по-
разила реакция старательно читаемого мной 
ежедневно «рупора прогрессивного челове-
чества» в виде британской газеты «Гардиан». 
Реакция, которая свелась к отсутствию всякой 
реакции. 

Недавний эпизод с бегуньей Кристиной 
Тимановской «Гардиан» подала как главную 
новость дня. А вот про эту новость — полный 
молчок. Упрекнуть безукоризненно политкор-
ректных журналистов данного СМИ в пред-
взятом отношении к гражданам стран третьего 
мира я не рискну. Значит, здесь все дело в 
их нежелании подыгрывать такому «плохому 
парню», как Александр Лукашенко. Короче, все 
старо как мир: есть «свои» — хорошие парни, 
которые по определению не могут сотворить 
ничего плохого, — и «чужие» — плохие парни, 
чьи аргументы и утверждения заведомо явля-
ются информационным мусором. 

Все понятно и логично, а еще очень груст-
но — особенно для тех граждан стран Африки 
и Ближнего Востока, которые и дальше будут 
пытаться пробраться в гостеприимную Литву 
через еще более гостеприимную Белоруссию. 
В чем мораль? Наверное, в том, что именно так 
делается большая политика. Горе тем, кто не 
сумел вовремя отскочить с ее пути, и предупре-
ждение всем остальным. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

СТРАШНАЯ МЕСТЬ ЛУКАШЕНКО
Одного иракца убили трижды 

На украинско-российской границе 
новые правила — с 5 августа резко 
усложняется въезд на территорию 
Украины всех, кто пробыл в России 
больше 7 дней. Все они должны от-
правляться на строгую двухнедельную 
самоизоляцию. Потому что ни россий-
ские сертификаты о вакцинации, ни 
справки о ПЦР, полученные в России, в 
Незалежной не признаются. Такие же 
жесткие правила распространяются 
и на жителей ДНР и ЛНР: сделал «не 
украинскую» справку — на изоляцию. 

Такие выводы можно сделать из постанов-
ления украинского кабмина и разъяснений но-
вого главного санитарного врача Украины Игоря 
Кузина. Если вкратце — въехать спокойно могут 
только те, кто привит вакцинами, включенными 
ВОЗ в перечень разрешенных. Российские вак-
цины в этот перечень ВОЗ не входят и Украиной 
не признаются. И даже ПЦР-тесты не помогут. 
Украина не признает теперь справки, выданные 
в России, Индии и... ЛДНР. 

И тут главный пограничный вопрос — 
жители самопровозглашенных республик. 
Пенсионеры, чтобы получить положенные им 

выплаты, тысячами каждый день в душных 
маршрутках и автобусах едут через Россию на 
пограничные переходы в Гоптовке-Нехотеевке 
между Белгородом и Харьковом и Чертково-
Меловом между Луганской областью Украины 
и Брянской областью. Они точно не проводят 
в России «больше 7 дней», едут в среднем по 
территории РФ сутки, но как им это нужно будет 
доказывать? Как известно, Верховная рада 
все еще не отменила штрафы за «незаконное 
пересечение границы».

Корреспондент «МК» позвонил на одну из 
общественных «горячих линий» в Киеве и попро-
сил совета для своих якобы путешествующих из 
Донецка в Киев через Россию родственников. 
«Никто пока не знает, какой будет практика 
применения этого постановления, — говорит 
девушка Оксана. — И никто не понимает, как 
тысячи людей вдруг станут доказывать свое 
недавнее незаконное пересечение неконтро-
лируемого участка российско-украинской гра-
ницы, например, в той же Донецкой области? 

Вашим родственникам повезло — они едут на 
следующей неделе, появятся первые оштрафо-
ванные, первые скандалы, суды, и хоть что-то 
станет понятным».

У ДНР и ЛНР все печати и все государ-
ственные органы строго промаркированы 
двуглавым орлом. Никаких документов само-
провозглашенных республик Донбасса Украина 
не признает, даже если это сертификат о тесте 
ПЦР или вакцинации. 

Скорее всего, все будет зависеть от раз-
мера взятки. «На прошлой неделе теща из 
Донецка через Россию на Украину вернулась. 
Переходила границу на таможенном пункте 
Гоптовка под Харьковом. Так там со всех, кто 
в маршрутке ехал, собрали по 500 гривен 
(около 1400 рублей), «чтобы с ковидом про-
блем не было», — говорит собеседник «МК» 
Владимир.

В свою очередь российские путеше-
ственники, пересекавшие украинскую грани-
цу в июле 2021 года, рассказывают, что тест 

на коронавирус можно сделать у украинских 
пограничников (они там стоят около 2 тысяч 
рублей), а вот у российских такой возможно-
сти нет. До августа российские пограничники 
спрашивали тест на коронавирус в первую 
очередь, а их украинские коллеги интере-
совались анализами в самый последний 
момент. Украинцев намного больше инте-
ресовало, есть ли у приехавшего страховка 
на случай заражения ковидом.

При этом из России украинцев на родину 
выпускают без проблем, а вот для россиян 
есть четкий перечень оснований. Среди них 
— поездка к родственнику, учеба и лечение. 
При этом лечение в санатории не подойдет 
— нужно направление в больницу.

«Нам попался российский пограничник, 
который с гордостью заявил, что за год через 
него ни один человек незаконно на Украину не 
попал. Причем они там все очень решитель-
но настроены и никаких взяток не берут. По 
словам местных дальнобойщиков, им хорошо 
платят, поэтому нет желания рисковать из-за 
пары тысяч рублей», — рассказала «МК» Свет-
лана, которая в июне поехала к родственни-
кам на побережье Азовского моря.

Совсем иначе обстоит дело с украин-
скими пограничниками, призналась путе-
шественница. «Как только мы подъехали к 
украинскому кордону, нам сказали: «О, вы на 
«Порше», у вас наверняка нарушения есть — с 
вас 5 тысяч рублей». Мы сторговались на три 
тысячи, но потом его напарникам пришлось 
заплатить еще, и в итоге вышло 6,5 тысячи 
рублей. Там вообще никто ничего не боится, 
зато, как и российские пограничники, моти-
вируют свои действия мерами по борьбе с 
коронавирусом», — говорит Светлана.

Михаил КАТКОВ, 
Дмитрий ТРОФИМЕНКО.

Не хочешь две недели сидеть 
«в одиночке» — плати взятку

УКРАИНА НАЧАЛА 
ИЗОЛИРОВАТЬ 
ГРАЖДАН

Владимир Путин поручил прави-
тельству разобраться, что про-
исходит с вечной мерзлотой: на 
ее территории проживают 15 млн 
россиян, а никакого системного 
контроля в настоящее время не 
ведется. «При этом рост средне-
годовой температуры в России 
идет в 2,8 раза быстрее, чем в 
глобальном измерении», — зая-
вил президент. Для мониторинга 
вечной мерзлоты планируется 
просверлить 140 скважин, модер-
низировать и нарастить количе-
ство метеостанций в Арктической 
зоне и запустить ледостойкую 
дрейфующую платформу «Север-
ный полюс».

Одной из главных проблем этого 
лета стали пожары и паводки, борьба с 
которыми началась еще в мае и до сих 
пор даже не приближается к заверше-
нию. Владимир Путин заявил, что все 
это связано с изменением климата — 
среднегодовая температура в России 
повышается гораздо быстрее, чем в 
среднем на земном шаре. При этом в 
нашей стране есть не только горящие 
леса и выходящие из берегов реки, но и 
вечная мерзлота, о состоянии которой 
доподлинно никому ничего неизвестно. 
«Многие населенные пункты были по-
строены там еще в советские времена, 
а единой системы мониторинга нет до 
сих пор», — посетовал президент. Он 
напомнил о договоренности разработать 
отдельный федеральный закон о мерзло-
те и наблюдении за ее состоянием. «Что 

там происходит? Нужно разработать и 
вносить как можно скорее», — обратился 
Путин к министру природных ресурсов. 

Александр Козлов заверил, что 
документ уже написан и в настоящее 
время проходит согласование в пра-
вительстве. Как только в стране поя-
вится новая Госдума, его тут же вне-
сут — главное, чтобы новоиспеченные 
народные избранники сделали вечную 
мерзлоту своим приоритетом. По сло-
вам чиновника, система мониторинга 
будет базироваться на наблюдательной 
сети Росгидромета. Для этого необхо-
димо модернизировать 240 станций, 
расположенных в Арктической зоне, а 
также в идеале увеличить их количество. 
Станции должны перейти в полностью 
автономный режим работы без участия 
человека и передавать информацию 24 
часа в сутки 7 дней в неделю без пере-
рывов. Кроме того, непосредственно на 
территории вечной мерзлоты планиру-
ется просверлить 140 скважин глубиной 
30 метров, которые будут оборудованы 
специальными датчиками и приборами. 
«Все разработки — наши, российские», 
— заверил Козлов. На модернизацию 
станций на первом этапе потребуется 
2,6 млрд руб. На скважины — 1,7 млрд. 
По словам министра, это позволит «не 
просто смотреть, что и как тает», но и 
прогнозировать последствия, а также 
учиться предотвращать такие аварии, 
как разгерметизация бака с дизельным 
топливом в Норильске в мае 2020 года. К 
наблюдениям за изменениями климата 
в добровольно-принудительном порядке 

планируется также привлечь владельцев 
судов, курсирующих по Севморпути. По 
словам Козлова, их будут «убеждать» 
поставить на корабли специальные на-
блюдательные станции. В Советском 
Союзе такими приборами были обо-
рудованы 400 судов Северного флота, 
сейчас только 83, хотя интенсивность 
освоения этой зоны увеличилась. 

Научную поддержку системе на-
блюдения за вечной мерзлотой окажет 
дрейфующая платформа «Северный по-
люс», с 2018 года строящаяся на верфях 
Санкт-Петербурга. Она умеет вмерзать 
в лед и будет автономно дрейфовать в 
течение двух лет вместе с 16 научно-
исследовательскими лабораториями, 
рассказал Путину Козлов. Готовность 
платформы в настоящее время состав-
ляет 84%. Ввод в эксплуатацию намечен 
на 2022 год. «Аналогов в мире нет», — 
заверил глава Минприроды. 

Козлов также обратил внимание Пу-
тина на точность предсказаний Росги-
дромета, которые, по его словам, имеют 
«показатели оправдываемости на миро-
вом уровне». Так, о приближении града 
синоптики могут достоверно сообщить 
за 3 часа, о лавинах — за 72 часа, о па-
водках и пожарах — «в течение недели». 
Президент удовлетворенно кивнул, но 
предупредил, что о пожарах, паводках, 
их последствиях и причинах большой 
разговор ожидается в пятницу, 6 августа. 
Как ранее сообщал «МК», президент от-
правится в пострадавшие от огня районы 
Челябинской области.

Елена ЕГОРОВА.

Владимир Путин: 
«Рост среднегодовой 
температуры идет в 2,8 раза 
быстрее, чем в глобальном 
измерении»
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Вся эта либеральная чушь про единое чело-
вечество, про то, что жизни черных важны (как 
оказывается, важны они только тогда, когда 
нужно провести в президенты своего канди-

дата), про равенство и братство — лапша на доверчивые 
уши. Если жизни черных важны, то почему они не важны в 
Африке? Давайте отдадим туда вакцины? Нет.

Гораздо проще отгородиться ковид-паспортами. А 
ослабленные пандемией страны с гораздо большим энту-
зиазмом примут любую «помощь» — размещение на своей 
территории фабрик и заводов корпораций, предприятий, 
добывающих полезные ископаемые. Детишки из третьего 
мира, чтобы не помереть с голоду, будут куда охотнее шить 
кроссовки и маечки. А «чумазые» страны, на территории 
которых добываются нефть, газ и редкоземельные металлы, 
необходимые для существования «зеленой энергетики» в 
«чистых» странах, — еще и платить «чистым» углеродный 
налог.

При чем тут Россия? По данным Росстата, в 2020 году 
в России умерло 2 миллиона 124,5 тысячи человек. Это на 
324 тысячи (на 18%) больше, чем в 2019 году. Такие данные 
приводит Росстат. Примерно половина избыточной смерт-
ности приходится на людей, у которых был диагностирован 
коронавирус. На сегодняшний день Россия на четвертом 
в мире месте по смертности от коронавируса. Россия, по-
лучается, теряет сотни тысяч человек ежегодно только по 
официальной, вычищенной статистике.

И это страна, которая первая зарегистрировала и за-
пустила в оборот собственную вакцину. В которой руковод-
ство неустанно твердит о народосбережении. Вот только 
при этом бюрократическая система настроена так, чтобы в 
отчетах для начальства было все хорошо. А потому давайте 
запретим ставить диагноз, давайте нарисуем хорошую 
статистику, вместо того чтобы честно рассказывать — у 
нас проблема. Поэтому вместо того, чтобы честно сказать 
— да, наша вакцина тоже не до конца исследована, да, 
может быть то-то и то-то, давайте будем хаять зарубежные 
вакцины. Помогает это народосбережению? В Нью-Йорке 
привилось более 80% населения, которому прямо расска-
зывали про возможность тромбозов, прямо рассказывали 
про отзыв вакцины на дополнительные исследования. И 
честно рассказывали и про смертность, и про последствия 
для переболевших. Не делали вид, что все хорошо. Что 
мешало сделать так же? Не говоря уже о том, чтобы ввести 
обязательную, за исключением медотводов, вакцинацию, 
как это сделал Израиль. Страх перед недоверием народа. 
Страх потерять власть. Что бы там ни говорилось с высоких 
трибун, как бы нам ни рассказывали про конфронтацию с 
Западом, люди же видят — настоящая жизнь чиновников, 
губернаторов, олигархов, она не здесь — она там. А значит, 
здесь — ну, помрет еще лишних 200–300 тысяч, не страшно. 
Главное — у этих сохранится пропуск туда, где будет жить 
«золотой миллиард».

А нам уготована участь «чумазых». И если мы ничего не 
изменим, то скоро на призывы ВОЗ помочь третьему миру 
не снисходительно помалкивать, а молиться будем.

Дмитрий ПОПОВ.

ЧУМАЗАЯ... 

Жертвой словесной перепалки литовской премьерши Ингриды Шимоните 
и президента Александра Лукашенко уже стал один иракский беженец.

РОССИЯ 
ТАЕТ

Владимир Путин 
в Абакане. 2010 год.

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP

Испанский художник Асьер Санс стал победителем в международном кон-
курсе карикатуристов в номинации «Юмористический портрет». Для этого он 

сфотографировал свиную отбивную, напоминающую профиль экс-президента США 
Трампа. Художник рассказал, что потратил почти полгода на обход мясных лавок, чтобы 
найти подходящий кусок мяса.

Пользователей Сети поразили кадры из Санкт-Петербурга, где дети 
невозмутимо наблюдают за пожаром, качаясь на качелях. Потушить пламя 
удалось в считаные минуты, а вот попавшая в ролик мама с детьми запомнится 

жителям надолго.Черный дым, который валил из окон дома, не смутил женщину — она с 
таким же спокойным видом продолжила гулять со своими малышами на игровой площадке, а 
двое ребят безмятежно качались на качелях. 

КАДР

ДОСТИЖЕНИЕ

ШОК

ЭКОНОМИКА

САМАЯ МАЛЕНЬКАЯ РЕКОРДСМЕНКА ПО ЧЕЧЕТКЕ ЖИВЕТ В РОССИИ

В ХАКАСИИ ЗАРЕЗАЛИ СЕМЬЮ ИЗ ПЯТИ ЧЕЛОВЕК

РОССИЯНЕ ПЕРЕХОДЯТ НА ОВОЩИ И ФРУКТЫ

Леонисия Оглизнева в 
свои 8 лет попала в Книгу 
рекордов России, отбив 
за одну минуту чечетку 
в технике степ 403 раза. 
Воспитанница новороссий-
ской школы фламенко  за-
нимается танцами с четырех 
лет, а с пяти лет является 
лауреатом всероссийских и 
международных конкурсов в 
жанре фламенко и цыган-
ского танца и обладает 
титулом «Золотой ребенок 
года». Рекордсменку и 

ее родителей поздравил 
мэр Новороссийска Игорь 
Дяченко, отметив, что таких 
юных танцоров с уникаль-
ной техникой степа в нашей 
стране больше нет. В мире 
самым быстрым танцором 
считается  Майкл Флэтли. 
Его ирландская чечетка со 
скоростью 35 ударов в се-
кунду зафиксирована в 1998 
году в Книге рекордов Гин-
несса, а ноги застрахованы 
более чем на 50 миллионов 
долларов. 

В Следственном комитете 
по Красноярскому краю и 
Хакасии возбудили уголов-
ное дело по факту убийства 
семьи из 5 человек. Траге-
дия произошла в хакасском 
селе Джирим. Подозреваемо-

го в убийстве задержали по 
горячим следам. Им оказался 
36-летний житель республики, 
недавно вышедший на свобо-
ду после 18 лет заключения 
по обвинению в убийстве двух 
женщин. Его новыми жертва-

ми стали женщина, ее муж, их 
сын, малолетняя внучка и брат 
супруга. На их телах обнару-
жены колото-резаные раны. 
По предварительной версии, 
бандит ворвался в случайный 
дом и устроил бойню.

Самыми востребованны-
ми продуктами питания 
россиян, которые они 
чаще всего покупают 
в магазинах, являются 
плодоовощные товары, 
молочка и бакалея. По 
данным отечественных мар-
кетинговых компаний, имен-

но эти категории входят в 
топ-3 рейтинга наиболее 
популярного продоволь-
ствия. Спрос на мясо и рыбу 
в несколько раз меньше 
спроса на перечисленные 
изделия. В числе остальных 
особенностей потребитель-
ского поведения аналитики 

отмечают следующее: 
женщины собирают заказ на 
22% дольше, чем мужчи-
ны; продажи алкоголя по 
понедельникам выше, чем 
по субботам, а сбыт вина и 
презервативов накануне 8 
марта увеличивается напо-
ловину.

Не стало Аркадия Сергеевича Калошина — нашего друга, 
отзывчивого и доброго человека. 13 лет он проработал в «Москов-
ском комсомольце» в должности управляющего делами. Любой 
журналист знал: с какой просьбой ни обратишься к Аркадию 
Сергеевичу, он всегда поможет, решит любой вопрос и сделает 
все, чтобы эмковцам было удобно и комфортно работать.

Редакция выражает искренние соболезнования родным и 
близким Аркадия Сергеевича.

Самые популярные продукты у россиян:
Напитки (8%)
Снеки и сладости (8%)
Гигиена (7%)
Консервы (5%)
Сыр (4%)
Источник: независимые маркетинговые эксперты.

Фрукты и овощи (19%)
Молочные продукты 
Крупы и злаковые (9%)
Мясо и рыба (9%)
Товары для дома (8%)

РЕГИОНЫ

ГУБЕРНАТОР КОМИ ОКАЗАЛ ПЕРВУЮ ПОМОЩЬ ПОСТРАДАВШЕМУ В ДТП 
В Усть-Вымском районе 
между деревнями Вёзди-
но и Гобаново произошло 
ДТП. Водитель «Нивы» не 
справился с управлением и 
улетел в овраг. Первым на ме-
сте происшествия оказался 
глава Коми Владимир Уйба — 
его кортеж двигался по этой 
же дороге спустя несколько 
минут после происшествия. 
Руководитель региона 
вспомнил основную профес-
сию — он профессиональный 
врач-эпидемиолог, доктор 
медицинских наук — и оказал 
первую помощь пострадав-

шему водителю вместе с и.о. 
министра здравоохранения 
республики Игорем Дягиле-
вым. Они же помогли водите-

лю выбраться из поврежден-
ного автомобиля и передали 
подоспевшим к месту аварии 
медикам «скорой помощи».
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Недавно позвонила моя однокурсни-
ца Ирина Пушкина и буквально огорошила 
необычным предложением. Без всяких там 
прелюдий и сантиментов.

— Ты можешь стать первым чеченцем — 
защитником русского языка! 

Признаюсь, вначале я немного опешил 
и хотел уже отказаться. Слишком большая 
это ответственность. Да и как в одиночку 
защищать язык, на котором говорят мил-
лионы? Практически нереально, как сказал 
герой Никулина из популярного советского 
фильма. 

— А что с ним случилось? — осторожно 
интересуюсь, наконец, думая самое худшее. 
Вдруг тем, кто не успел вакцинироваться, 
запретили разговаривать на родном языке? 
Кроме больших начальников и каких-нибудь 
олигархов, разумеется. Хотя их аглицкий 
выручит в случае чего: многие давно уже 
за горизонтом. А простолюдинам придет-
ся довольствоваться небольшим набором 
жестов, пантомимой или общаться через 
сурдопереводчика. Тем более к запретам 
нам не привыкать. 

А что, вполне могли выйти с такой ини-
циативой слуги народа. С чем они только не 
выходили! К примеру, с требованием убрать 
со сторублевой купюры скульптуру Аполлона 
на колеснице, чьи обнаженные тестикулы 
вводят массы в смущение, не разрешать ввоз 
в страну обуви на плоской подошве, запретить 
букву «ы» в русском алфавите… Последняя 
инициатива исходила от лидера ЛДПР, кото-
рый таким необычным способом испытывал 
общественное мнение. «Гортанные звуки ис-
пользуют только дикие звери, — объяснил 
он коллегам из Госдумы. — Это азиатчина, 
которая досталась нам от монголов! Из-за 
них и не любят русских в Европе».

К счастью, все оказалось не так драма-
тично. Дело в том, что моя добрая знакомая 
— литературный редактор. Довольно опытный 
и болеющий за качество слога, за стиль каж-
дой статьи, каждого абзаца даже в научном 
тексте. Она уверена, что в наше время русский 
язык теряет былое изящество, привлекатель-
ность, свое величие и мощь. Чрезмерное и 
неоправданное использование чужих слов 
слишком утяжеляет речь, усложняя ее пони-
мание и усвоение. Вдобавок ко всему время 
от времени проталкивается идея легализации 
обсценной лексики. «Прочти и ужаснись!» — 
подытожила свой спич Ира Пушкина. 

Не так давно мне довелось принимать 
участие в радиопрограмме вместе с главным 
режиссером одного из ведущих федераль-
ных телеканалов. Разговор шел в основном 
о качестве питания и вреде, наносимом 
здоровью населения из-за бездумного ис-
пользования химикатов в производстве 
сельхозпродукции.

Естественным образом перешли к вопро-
су — мол, неплохо бы оживить отечественное 
сельское хозяйство, чтобы обеспечить то 
самое импортозамещение, о которой говорил 
Президент РФ, чтобы не зависеть от Запада 
с его санкциями. 

И вдруг мой визави вспылил.
— Да бросьте вы! Не нужно всего это-

го! Россия спокойно проживет без всех этих 
колхозов, артелей и трудодней. Вечно тянете 
обратно в деревню с ее бездорожьем и то-
тальным пьянством. При этом запрещаете 
колоритный русский мат, на котором обща-
ются обитатели той самой деревни. Даже 
закон придумали, чтобы ограничивать его 
хождение.

Вначале я пытался возразить телевизи-
онному гуру, что сквернословие и матерщина 
на самом деле живы и неплохо себя чувствуют. 
Достаточно пройтись по улице и послушать 
живое общение людей, особенно молодых. 
Но главреж распалился не на шутку!

— Речь не о бытовом использовании! 
Слава богу, здесь вас никто не спрашивает. 
А о допуске мата на главные телеканалы, в 
литературу, в СМИ, на театральные подмост-
ки, о чем мы давно просим и даже ставили 
вопрос перед властью!

— На фига нужна бесцензурщина на 
телевидении? — не сдержался я. — Ведь 
смотрят дети, школьники, женщины! Вам что, 
выразительных средств не хватает? Досто-
евский и Толстой создавали свои шедевры 
без всякой ругани! 

Главреж надменно глянул в мою 
сторону.

— У вас пещерное сознание! 
Не знаю как другие, но я уверен, что в 

некоторых вопросах действительно нужно и 
даже полезно быть ретроградом. Деградация 
нравов и моральный упадок, которые мы на-
блюдаем в некоторых западных странах, тоже 
начинались с либерализации запретных тем 
в литературе, искусстве, кинематографии. 
Следом появились разные хиппи, рокеры, 
панки, за которыми расцвели махровым цве-
том специальные фестивали типа «Розовых 
ночей» в итальянском Римини, шествия ЛГБТ 
и гей-парады по всему миру.

Кстати, бесцензурщина, площадная речь, 
сленг, арго активно используются сегодня в 
некоторых театрах, в кинематографе, не-
смотря на запреты, введенные еще в 2014 
году. Даже перед угрозой огромного штрафа 
и даже под страхом уголовного преследо-
вания иные шибко продвинутые режиссе-
ры умудряются внедрять в свои постановки 

эротические сценки с голыми девицами и 
накачанными телами особей неопределен-
ного рода. Ибо художники «так видят»! Всякие 
возражения, обращения и призывы «доколе» 
трактуются ими как зоологическое невеже-
ство и пещерность. 

Впрочем, чудачества отдельно взятых 
режиссеров или сочувствующих им коллег 
по творческому цеху — писателей, поэтов, 
художников — не единственная и не главная 
тревога, о которой поведала моя однокаш-
ница. Серьезный вред качеству языка нано-
сят, по ее словам, некоторые официальные 
структуры. Что самое ужасное, из сферы 
образования, обязанные стоять на страже 
интересов государства.

Не так давно вышло в свет пособие для 
студентов факультета журналистики одного 
из старейших вузов. Приведу лишь несколько 
абзацев из него. Вот что пишут авторы труда 
для студентов-журналистов: «Небрежность 
в употреблении слов ведет… к обнаружению 
скрытых элементов смысла, например пре-
суппозиции или импликатуры и к когерент-
ности текста».

Или вот еще: «Студенты должны увидеть 
различия в денотативном, сигнификативном 
и коннотативном компонентах значения. Жур-
налист должен понимать, что экстенсионал и 
интенсионал представляют собой границы, в 
которых слово может употребляться…»

Еще один шедевральный абзац: «К из-
вестным для студентов добавляются меро-
нимические, гипонимические отношения. 
Конверсивные рассмотрены отдельно, а не 
как часть антонимических. Мы предложили 
рассмотреть отношения, названные как от-
ношения семантической маркированности, 
противопоставляющие слова с четким и не-
четким интенсионалами…»

Вы что-нибудь поняли? Я — не очень, хотя 
не одно десятилетие посвятил журналистской 
профессии и даже добился в ней кое-каких 
скромных успехов. Зачем обычному студенту 
такое обилие непонятных слов и выраже-
ний? Они только запутывают и усложняют 
усвоение темы. Следовательно, снижают 
качество самого процесса образования. 
Александр Грибоедов так характеризовал 
пристрастия некоторых соотечественников 
к чужой культуре: «смесь французского с 
нижегородским». 

Гениальность — в простоте. У Пушкина 
что стихи, что проза, что пьесы удивитель-
но легко читаются, хотя он не избегал за-
имствований из других языков, особенно 
французского. Но тем лишь обогащал родной, 
добиваясь простоты и большего изящества 
стиля и слога. 

Никто не призывает изъясняться исклю-
чительно на суконно-посконном. К примеру, 
переименовать галоши в мокроступы, троту-
ар в топталище, арену в ристалище, а кофе 
«Американо» в «Россияно», как предлагал 
бывший премьер-министр РФ, чьи яркие ци-
таты чуть ли не «отливали в граните»!

Язык, как любой живой организм, по-
стоянно развивается, в том числе за счет 
других народов. Известный российский по-
лиглот Дмитрий Петров считает, что в рус-
ском словаре несколько тысяч французских, 
итальянских и латинских слов. Я уже не го-
ворю о тюркизмах, арабизмах, персизмах, 
коих тоже хватает. Есть даже заимствования 
из кавказских языков, в том числе из моего 
родного, чеченского. К примеру, кент, кунак, 
тейп, салазки. Правда, в кавказской культуре 
намного больше русских слов, что вполне 
естественно.

Речь о разумном использовании этих 
заимствований. Чтобы они не нарушали ме-
лодику, изящество и красоту самого язы-
ка. Очень проникновенно сказала по этому 
поводу оперная певица и педагог Любовь 
Казарновская: «Кто сегодня слушает шелест 
страниц? Кто вчитывается в эти дивные тек-
сты, что нам оставили наши пращуры? Кто 
сегодня думает о гармонии стиха? Кто из 
школьников расшифровывает эти послания 
от замечательных соотечественников? Кто 
упивается словом? Сегодня мы разговари-
ваем интернет-языком. Ставим смайлики 
и сердечки вместо «благодарю» и «спаси-
бо»! Засоряя речь, а вместе с ней и наше 
сознание!»

И действительно, еще одной опасностью 
стала волна англицизмов, так называемых 
интернет-морфем, буквально захлестнувших 
наш лексикон. К примеру, нельзя представить 
сегодня общение без таких понятий, как фейк, 
фрик, френд, треш, твит, тролль, мем, коуч, 
имейл, онлайн и т.д. Новых слов уже не де-
сятки и не сотни — гораздо больше.

А может, так и должно быть? И все мы — 
защитники, заступники и радетели «великого 
и могучего» — просто отстали от жизни или за-
стряли безнадежно в «пещерном сознании»? 
А мир вместе с языком движется навстречу 
прогрессу со своими фейками, фриками и 
трешами. Независимо от нас и вопреки тому, 
что мы пытаемся до них донести. 

Кстати, тогда наш спор на радиопро-
грамме остановил ведущий, признавшись, 
что также переживает за будущее русского 
языка. И, как отец двоих детей, категорически 
против всякого использования мата в эфире. 
То есть безоговорочно принял мою сторону. 
Правда, больше на свои радиопрограммы 
не приглашал!
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Напомним, в мае Владимир Путин 
подписал закон о новых мерах 
поддержки неполных семьей с 
детьми и беременных женщин. 

Первые выплаты начались в конце июля. Новый 
вид господдержки положен только женщинам 
в трудной финансовой ситуации. Если они до-
кажут «тяжесть» своего положения, то с 6-й 
недели беременности и вплоть до родов будут 
получать примерно по 6350 руб. в месяц, это 
в среднем по стране (в размере 50% прожи-
точного минимума в регионе). Но доказать 
свою малообеспеченность непросто. 

Основные условия: среднедушевой доход 
семьи должен быть не больше прожиточного 
минимума на душу населения в регионе, иму-
щество — не более установленного перечня, 
а всем членам семьи от 18 лет следует иметь 
подтвержденный доход либо уважительную 
причину нулевого дохода, причем не любую, а 
тоже из утвержденного списка. От семейного 
положения беременной назначение выплаты 
не зависит. 

В соцсетях много жалоб беременных жен-
щин на критерии назначения пособия. «Нигде 
еще не видела, чтоб кому-то одобрили пособие. 
Никто просто не проходит!»; «Нуждающиеся 
не получают, потому что без официального 
дохода, а работающие не получают, потому что 
недостаточно мало зарабатывают».

«Я сейчас не работаю, мне будут выпла-
чивать пособие?» — самый часто задаваемый 
вопрос. «Учитывается подтвержденный доход 
или уважительная причина его отсутствия в 
расчетном периоде, а не на момент обраще-
ния, — поясняет ПФР. — Расчетный период 
— это 12 месяцев минус 4 месяца до месяца 

обращения. Например, при обращении за по-
собием в июле 2021 года важно, чтобы женщи-
на получала доход или имела уважительную 
причину его отсутствия с марта 2020 года по 
февраль 2021 года включительно. При этом в 
июле 2021-го она может не работать — это не 
станет основанием для отказа в назначении 
пособия».

Как пишут будущие мамы на форумах, 
чаще всего приходит отказ с указанием при-
чины: «Доход превышает минимум». Или из-за 
неофициальной работы мужа: «Подала, и уже 
пришел отказ. Муж официально не устроен, 
а надо, чтоб все члены семьи получали офи-
циальный доход». Либо перечень имущества 
превышает минимум.

Мария из Кургана рассказала «МК» свою 
историю:

— У меня накопился долг за неуплату 
«коммуналки», предупредили об отключении 
электричества. Официального отказа по по-
собию у меня нет, так как я остановилась на 
этапе оформления, увидев период, за который 
берется доход. Мой доход за год, начиная с 1 
апреля 2020 года по 31 марта 2021 года, ко-
торый считают, превышает прожиточный ми-
нимум. Но полтора года назад у меня не было 
трудностей! Когда и своя достойная зарплата 
была, и муж был с доходом. Зарплата до вы-
чета НДФЛ (как и учитывают) 40–45 тыс. руб. 
Ушла оттуда перед беременностью, так как 
работа была тяжелая физически. А сейчас куда 
я должна бежать? Я на 29-й неделе, муж бросил, 
когда было 12 недель. Ни мужа, ни дохода, еще 
и старший ребенок есть... И еще ипотека. Мы 
с ребенком сейчас живем максимум на 8 тыс. 
руб. в месяц, моя мама с пенсией в 12 тыс. руб. 

помогает продуктами. А пособие невозможно 
получить.

Председатель «Совета матерей» Татья-
на Буцкая прокомментировала ситуацию с 
пособиями:

— Сегодня государство поворачивается 
в сторону конкретной жизненной ситуации. 
Раньше были выплаты во время беременности 
700 руб., а до этого вообще 300 руб., но всем. 
Сейчас пособие — 6350 тыс. руб. в месяц, но по-
лагается оно тем, кому действительно тяжело. 
Нарекания на сложность в получении связаны 
с тем, что «тяжесть положения» надо доказать. 
Мы все знаем про «народную смекалку». Не 
секрет, что порой разводятся для того, чтобы 
просто получать какие-то пособия для одино-
ких. Чтобы исключить такие вещи, оценивается 
полностью вся жизненная ситуация. Понятно 
же, что есть «белая» зарплата, есть «серая»… 

Поэтому решили смотреть, что находится в 
собственности. И если вы с мужем живете в 
однокомнатной квартире, а в трехкомнатной — 
ваша бабушка, то в такой ситуации вас могут 
и не отнести к малообеспеченным. 

Обязательное условие — что и муж (если 
он есть), и женщина должны этот расчетный 
год работать. Мы понимаем, что ситуации бы-
вают разными, но оценивается не целый год, а 
работа хотя бы несколько месяцев за этот год. 
Есть также правило «нулевого дохода»: госу-
дарством прописаны моменты, когда человек 
может не работать. Если он не мог устроиться 
официально, то это не является уважительной 
причиной. 

Как поясняют в ПФР, дохода может не быть 
вовсе по объективным жизненным обстоя-
тельствам. Сюда относятся случаи, если бе-
ременные женщины из многодетных семей не 
могут работать, потому что смотрят за детьми (у 
одного из родителей на протяжении года может 
быть нулевой доход, у второго он должен быть). 
Это также касается случаев, когда беременная 
женщина одинока или ухаживает за первым 
ребенком, пожилым человеком или инвалидом. 
К причинам относится и безработица, но нужно 
быть зарегистрированным в центре занятости 
и притом стоять на бирже труда не больше 6 
месяцев... Чтобы пособие одобрили, на одного 
человека в семье должно приходиться не более 
24 кв. м, в частном доме — не более 40 кв. м. 
Земельные участки не должны превышать 25 
соток в городских поселениях и одного гек-
тара — в селах. 

С 1 июля до настоящего времени, как со-
общает замминистра труда и соцзащиты РФ 
Ольга Баталина, «на получение новой соци-
альной меры поддержки в Пенсионный фонд 
подали заявки 304 тыс. малообеспеченных 
беременных женщин». Сколько из них одобрили 
или одобрят, пока неизвестно. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

ДЫРЯВЫЙ СПАСАТЕЛЬНЫЙ КРУГ

Качество жизни людей определяется 
не красивыми словами из докладов 
и цифрами официальных отчетов. 
Для любого человека важен размер 
его личной зарплаты, а не средней по 
региону. Наличие школы, поликлиники 
или детского садика именно там, где 
он живет с семьей. Ему нужны чистые 
подъезды, благоустроенные дворы 
и улицы в своем городе. Перемены 
к лучшему должны касаться всех и 
каждого — такой принцип взят на 
вооружение командой губернатора 
Московской области. В «Зимнем теа-
тре» Орехова-Зуева, который гото-
вится к 110-летнему юбилею, близка 
к завершению реставрация. Стадион 
«Знамя труда», где делал первые шаги 
отечественный футбол, капитально 
реконструирован. А еще вовсю идет 
благоустройство любимого места от-
дыха горожан — набережной Клязьмы. 
В четверг губернатор Андрей Воро-
бьев проверил ход работ и пообщался 
с активными жителями. 

Как возрождается 
очаг культуры

— Я пришел в этот театр в 12 лет, отсюда 
уходил в жизнь, — с восторгом рассказы-
вает российский актер Виктор Сухору-
ков. — «Зимний театр» для меня — это слезы 
радости. Сегодня я приехал сюда и ахнул! 
Таких преобразований, таких изменений я 
никогда не видел в своей жизни. То, что здесь 
произошло, для меня было несбыточной меч-
той, чудом! Хочу сказать огромное спасибо 
губернатору!

Да, именно на подмостках «Зимнего теа-
тра» в Орехове-Зуеве начинался звездный 
путь одного из «братьев» — героев культового 
фильма Алексея Балабанова. Искреннее вос-
хищение Виктора Сухорукова легко понять и 
разделить. Здание (а это объект культурного 
наследия регионального значения) буквально 
переживает второе рождение. За более чем 
вековую историю «Зимний театр» крайне об-
ветшал. Но по поручению Андрея Воробьева 
с 2017 года здесь началась масштабная ре-
конструкция. Чтобы театральная жизнь не 
прерывалась, работа идет в несколько этапов. 
Сначала сделали зал и кровлю, в 2018-м — 
фасад и внутренние помещения. А в прошлом 
году обновили центральное фойе, зону гар-
дероба, лестницы, малую сцену и входную 
группу. Также удалось восстановить ранее 
утраченные детали интерьера, воссоздать 
карнизы, заменить входные двери. Сейчас 
ремонтируются гримерки, административные 
помещения и фойе 2-го этажа. Губернатор 
проверил ход реставрационных работ и по-
общался с артистами.

— Это легендарный театр, ему уже более 
100 лет, — сказал Андрей Воробьев. — В 
свое время выпускник театра Виктор Иванович 
Сухоруков обратил внимание на состояние 
здания, пригласил меня. И вот сегодня все 
это представлено в достойном виде — сце-
на работает, театр работает. Для города это 
очень важно.

Сейчас артисты народного драмтеатра 
и театра юного зрителя совместно репетиру-
ют новогоднюю постановку — мюзикл «Вол-
шебный цветок». Зрители увидят ее уже в 
полностью обновленных стенах. Реставрация 
завершится осенью. 

Новая история 
легендарного стадиона

Может быть, не все знают, но Орехово-
Зуево — родина российского футбола! Здесь 
в 1897 году промышленники и меценаты Савва 
и Иван Морозовы начали организовывать пер-
вые футбольные матчи, а в 1909 году в городе 
появилась первая отечественная команда. 
Сначала она называлась «Орехово», а в со-
ветское время была переименована в «Знамя 
труда». Клуб добивался серьезных успехов и в 
1962 году даже выходил в финал Кубка СССР. 
Правда, все это время стадион неумолимо 
старел — и морально, и физически. Поэтому 
губернатор поручил провести здесь полную 
реконструкцию. В рамках президентского про-
екта стартовали работы, и в прошлом году 
стадион снова открылся для юных любителей 
футбола и местных жителей. Появились три-
буны на 2500 мест, современное игровое поле 
с подогревом и освещением. Сейчас здесь 
можно проводить поединки и турниры самого 
высокого статуса.

— Спасибо за стадион. Мы можем свобод-
но заниматься спортом, — сказал старший 
тренер ФК «Знамя труда» Павел Зотов. — 
Взрослые люди, которые любят футбол, вече-
рами сюда приходят после работы, играют. 

А с августа на стадионе открылась еще и 
долгожданная секция спортивной гимнастики, 
где занимаются 150 мальчишек и девчонок. С 
ними работает тренерская династия Павловых. 
Например, Наталья Михайловна — заслужен-
ный тренер России, а Анна Анатольевна — за-
служенный мастер спорта, бронзовый призер 
Олимпийских игр 2004 года.

— Любой спортзал — всегда очень важное 
событие. Это большой шаг для города, для раз-
вития спорта в целом. Здесь у нас есть почти 
все снаряды для спортивной гимнастики, зал 
хореографии, акробатическая дорожка, батут. 
В мое время в Орехове-Зуеве не было такого 
зала, и мне приходилось заниматься в Москве, 
— сказала Анна Павлова.

Андрей Воробьев проверил объект после 
реконструкции и пообщался с тренерами, кото-
рые будут готовить здесь будущих олимпийских 
чемпионов.

— Орехово-Зуево считается родиной фут-
бола в России. Нам было важно не просто поле 
сделать, но с обогревом, чтобы сезон продол-
жался практически без перерыва, — сказал 
Андрей Воробьев. — Стадион без тренера 
— ничто. Здесь преподают лучшие тренеры 
по гимнастике, футболу. Ключевая задача, 
чтобы наши дети гордились своим городом, 
возвращались сюда. И самое главное — видели 
перемены, развитие.

Удобство и комфорт — 
то, чего ждут жители
Набережная реки Клязьмы и в былые вре-

мена пользовалась популярностью жителей. А 
сегодня это едва ли не самое любимое место 
отдыха всех горожан. Взрослые и дети могут 
прокатиться на самокатах и велосипедах по 
новым велодорожкам, молодые пары — про-
гуляться по смотровой площадке, а спортсмены 
— хорошенько потренироваться. Все это стало 
возможным в результате благоустройства, 
которое проходит в два этапа. К 2020 году на 
набережной оборудовали освещение, систему 
видеонаблюдения, амфитеатр, установили 
лавочки, построили спортплощадку. Ход работ 
и соблюдение сроков их выполнения проверил 
Андрей Воробьев. Губернатор пообщался с 
жителями, которые уже успели оценить об-
новленную зону отдыха.

— Город красивый, интересный, большой, 
— поделилась местная жительница Оксана 
Романовская. — Я три года назад приехала 
сюда жить из города Киржача Владимирской 
области. За это время очевидные изменения 
произошли! Город стал чище, ухоженнее. На-
бережная просто прекрасная! 

Сейчас на набережной обустраивают 
зоны отдыха с лежаками, организуют спор-
тивную зону, увеличивают протяженность 
велодорожек.

— Мы вкладываем большие средства в 
каждый город, чтобы люди могли гулять, от-
дыхать, знакомиться, получать положительные 
эмоции, — сказал губернатор. — И мы видим, 
что там, где эти пространства образуются, 
совершенно меняется культура. В Орехове-
Зуеве преступность упала практически в 3 
раза. За счет того, что меняется облик города, 
появляются освещение и видеонаблюдение по 
программе «Безопасный регион». Мы будем 
и дальше наращивать эту программу, бла-
гоустройство и комфорт городов жители ценят 
больше всего. 

Слышать людей 
и обеспечивать перемены

Как продолжить движение вперед, что не-
обходимо делать, чтобы оправдывать ожидания 

Губернатор Андрей Воробьев 
проверил работы 
по реконструкции «Зимнего 
театра» и набережной 
в Орехове-Зуеве, а на новом 
стадионе пообщался со 
спортсменами и их тренерами

людей, и какие проблемы в жизни муници-
палитета пока остаются нерешенными? Об 
этом губернатор поговорил с неравнодушными 
жителями Орехова-Зуева, Шатуры, Рошаля, 
Электростали, Электрогорска и Павловского 
Посада: руководителями органов местного 
самоуправления, общественными деятелями, 
гражданскими активистами.

— Доверие — это максимум, на что может 
рассчитывать политик, — сказал Андрей Во-
робьев. — Каждое достижение радует, но оно 
должно и вдохновлять на дальнейшие сверше-
ния. Задача всей нашей команды — не уставать 
обеспечивать следующие результаты. Нам 
очень помогает президент, нам выделяют боль-
шие деньги дополнительно к нашему бюджету. 
Но почему это происходит? Потому что мы даем 
результат. Нам помогают еще и потому, что 
жители оценивают: то, что мы делаем, — это 

правильно. Поэтому ключевое — это команда. 
Если ты смог организовать команду, все начи-
нает получаться, все начинает меняться. 

Разговор получился живым и предметным. 
Жители обратили внимание на проблемы ЖКХ, 
ситуацию с водоснабжением. Говорили о том, 
что в 2023 году будет строительство ВЗУ в де-
ревне Есино в городском округе Электросталь. 
В будущем году предстоят большие работы по 
обновлению систем теплоснабжения в Шату-
ре. Также речь шла про дороги и транспорт, о 
работе поликлиник и стационаров. Например, о 
том, что в следующем году завершится ремонт 
родильного отделения больницы Павловского 
Посада и Рошальской горбольницы. Также 
перемены придут в центральную больницу 
Электростали. Там завершится ремонт одного 
из отделений и появится новое современное 
оборудование. 

— Перемены в Подмосковье чувствуются 
во всем, в том числе и в наказах, — сказал гла-
ва Орехово-Зуевского городского округа 
Геннадий Панин. — Сегодня на встречах мы 
уже не слышим про отсутствие мест в школах 
и детских садах, отсутствие детских площа-
док во дворах и мест для прогулок. Все это 
стало само собой разумеющимся. Сегодня 
поднимаются уже более глобальные вопро-
сы — про объездную дорогу и строительство 
путепроводов. Житель знает, что все его об-
ращения не будут выброшены в урну, а будут 
отработаны, даны объяснения: где и когда этот 
проект будет реализован. 

Самое важное, что жители все активнее 
вовлекаются в процесс перемен. Они сами 
инициируют тот или иной проект, затем контро-
лируют его исполнение. А в итоге дают оценку 
той работе, что проделала власть. 

— Я родилась в Электростали, обожаю 
свой город, — сказала жительница Электро-
стали Виолетта Марковна Фридкина. — У 
меня много друзей за границей, я посылаю им 
фотографии улиц нашего города, и они мне 
завидуют. Меня звали жить в Израиль, но я 
сказала, что свою страну ни на что не поменяю, 
и Электросталь меня поддерживает. Мой сын 
— член «Единой России», заместитель предсе-
дателя Совета депутатов города. И благодаря 
партийным инициативам и работе главы город 
наш изменился до неузнаваемости. 

Ольга СУББОТИНА.

В РЕПЕРТУАРЕ – 
ПЕРЕМЕНЫ
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ПОДМОСКОВЬЕ4
В августе в Московской области начи-
нают действовать новые единые стан-
дарты качества жилищного строи-
тельства. Зеленые дворы без машин, 
удобный вход в подъезды на одном 
уровне с тротуарами, вместо устарев-
ших мусоропроводов — помещения 
для колясок и спортинвентаря 
— вот лишь некоторые тре-
бования, которым теперь 
должны соответство-
вать подмосковные 
новостройки. Цель 
данного нововведе-
ния — повысить уро-
вень жизни в регионе. 
Именно такую задачу 
поставил перед об-
ластным стройком-
плексом губернатор 
Подмосковья Андрей 
Воробьев. 

«Не хотим жить 
по-старому»
Московская область — в числе регионов 

— лидеров по объемам вводимого жилья. 
Ежегодно здесь сдается более 4 млн кв. м 
жилья в многоквартирных домах. Новоселье 
справляют порядка 75 тыс. семей. Но далеко 
не все из построенных домов отвечают ожи-
даниям новоселов. В социальных сетях люди 
жалуются на плохое качество строительства 
и устаревшие планировочные решения ЖК, 
критикуют отделку фасадов и входных групп, 
их не удовлетворяет то, что в подъезд нужно 
подниматься по лестнице или неудобному 
пандусу. Ведь вход в дом должен быть удо-
бен для всех людей, в том числе для мам с 
колясками и маломобильных жителей.

Еще одна тема, которую бурно обсуждают 
жильцы многоквартирных домов, — это со-
держание мусоропроводов. Людям надоела 
антисанитария в подъездах, они поднимают 
вопрос целесообразности их использования, 
предлагают их убрать, заварить, а освободив-
шееся место использовать под контейнеры для 
раздельного сбора мусора или для хранения 
колясок и спортинвентаря. 

Много претензий у жителей новых микро-
районов к организации парковок на придо-
мовой территории. Это очень острая тема, 
количество автомобилей растет с каждым 
годом, и нередко автомобилисты бросают 
своих «железных коней» где придется — на 
газонах, детских и спортивных площадках, 
они перегораживают проезд внутри дворов, 
порой «скорые» и другая спецтехника не могут 
добраться к месту экстренного вызова. 

Справедливую критику жителей в адрес 
отдельных застройщиков и проектировщиков 
жилых кварталов разделяют и в правитель-
стве Московской области. Об этом говорил 
в своем ежегодном обращении к жителям 
губернатор региона Андрей Воробьев. Он 
отметил, что не всегда новостройки радуют 
глаз. Он также согласен с жителями, что из 
дворов нужно убрать припаркованные маши-
ны, вход в подъезды сделать на одном уровне 
с тротуарами, тогда мамочкам не придется 
поднимать по лестнице детские коляски. Все 
это в прошлом, подвел итог губернатор, в 
Подмосковье внедряются новые стандарты 
жилищного строительства.

О необходимости внедрения новых норм 
строительства говорит и министр жилищ-
ной политики Московской области Инна 
Федотова. «Многие застройщики уже идут 
в ногу со временем и начали строить, исходя 
из современных потребностей новоселов, — 
отметила министр. — Введение нового еди-
ного стандарта для всех повысит качество 
жилищного строительства и уровень жизни 
в регионе». 

С одной стороны, в регионе ведется боль-
шая работа по ремонту подъездов и созданию 
доступной среды. С другой — есть еще немало 
домов, где люди с ограниченными возмож-
ностями не могут выйти из квартиры, потому 
что без посторонней помощи невозможно 
воспользоваться установленными пандусами. 
А где-то их вовсе нет. 

На все узкие места в проектировании 
массовой жилой застройки региональные 
власти неоднократно обращали внимание за-
стройщиков. В частности, губернатор области 

Андрей Воробьев в своем ежегодном обраще-
нии к жителям поставил перед ними задачу 
существенно улучшить качество возводимого 
жилья. 

Особенно это касается домов, которые 
будут проектировать и строить в рамках ком-
плексного развития территорий — для таких 
проектов стандарты качества применяются 
на обязательной основе. 

Новоселам 
— все самое 
лучшее
Разработчиком стандартов выступила 

Мособлархитектура совместно с видными 
экспертами в области архитектуры и гра-
достроительства. В рабочую группу вошли 
самые известные зодчие страны: прези-
дент Союза архитекторов России Николай 
Шумаков, вице-президент Национального 
объединения изыскателей и проектиров-
щиков Алексей Воронцов, главный архи-
тектор АБ «Остоженка» Андрей Гнездилов, 
председатель Ассоциации проектировщиков 
Московской области Илья Машков, осно-
ватель бюро «Атриум» Антон Надточий и 
многие другие.

«Перед нами стоит глобальная цель — 

жилье в Московской области должно быть ка-
чественным и комфортным, для этого и нужны 
единые стандарты качества жилой застройки», 
— говорит главный архитектор региона 
Александра Кузьмина. 

В Московской области уже есть жилые 
застройки, отвечающие этим повышенным 
требованиям. В частности, проектировав-
шиеся в последние годы жилые комплексы от 

компаний ГК «Самолет»,ГК «Сити XXI век», 
ФСК, «Гранель», «Инград», ПИК и др.

Например, ЖК «Пригород Лесное» 
в Ленинском городском округе. Объ-
ем застройки там составляет 1 млн кв. 
м. По мнению экспертов, это один из 
лучших проектов освоения придомовой 

территории не только в регионе, но и в 
стране. Помимо жилых домов комплекс 

включает еще социальные объекты, поме-
щения под коммерческую недвижимость, а 

также есть большое социально-общественное 
пространство. Люди, въезжая в эти дома, по-
лучают комфортные условия проживания и 
возможность реализовать свои потребности 
во всех сферах жизни.

Конструкция домов в ЖК отвечает со-
временным требованиям комфорта. Так, на 
фасадах корпусов размещены специальные 
корзины, где можно разместить блоки конди-
ционеров. Входные группы — с панорамным 
остеклением, войти или въехать на коляске 
в подъезд можно прямо с уровня тротуара, 
никаких лестниц или барьеров нет. На первом 
этаже — места для хранения крупногабарит-
ных вещей, спортивного инвентаря и детских 
колясок. Во дворах много зелени, оборудованы 
велосипедные и пешеходные дорожки. Есть 
спортивные и детские площадки, теннисные 
корты, оборудованы уютные зоны отдыха. 

Еще один удачный пример продуманной 
планировки — мини-полис «Серебрица» в го-
родском округе Красногорск. Там помимо 5 
жилых корпусов, детского сада и школы есть 
многоярусная парковка для жителей ЖК и 
даже здание под свой собственный клуб, где 
новоселы и их дети смогут проводить куль-
турный досуг. 

Однако далеко не все застройщики оди-
наково добросовестно относятся к необходи-
мости поднимать уровень комфорта жилой 
застройки. Поэтому и было решено исполь-
зовать единые «Стандарты качества жилого 
помещения и комфортности проживания на 
территории Московской области» в качестве 
регулирующего механизма исполнения по-
ручения губернатора. Стандарты вступают в 
силу в Подмосковье с 8 августа 2021 года.

Лучше — можно, 
хуже — нет

В стандартах четко сформулированы тре-
бования к проектированию и строительству 
многоквартирных жилых домов, возводимых на 
территории региона. Это целый свод правил, 
закрепляющих особенности внешнего облика, 
планировки, строительства и благоустройства 
территории. 

Соответствие каждого отдельного про-
екта данным стандартам будет контролиро-
ваться сразу на нескольких этапах: на стадии 
выдачи свидетельства об архитектурно-
градостроительном облике, во время 

экспертизы проектной документации и в мо-
мент выдачи разрешения на строительство. 
Однако стандарты ни в коем случае не ограни-
чивают творческую фантазию зодчих. Строить 
лучше — можно, а вот хуже — уже нельзя.

 «Сегодня необходимо говорить не только 
о количестве, но также о качестве и конкрет-
ных характеристиках квадратных метров. В 
Московской области должно строиться только 
современное и качественное жилье, обеспе-
чивающее максимальный комфорт жителей. 
Основной принцип стандартов — качество, 
доступное всем», — подчеркивает Александра 
Кузьмина. 

Стандарты охватывают весь комплекс 
вопросов строительства новых жилых домов, 
начиная с фасадов и заканчивая отделкой квар-
тир и благоустройством внутридворовой тер-
ритории. Новые дома должны быть удобными 

для каждого жителя. Поэтому в новостройках 
не только вход в подъезд будет находиться на 
одном уровне с тротуаром, но и весь первый 
этаж останется без пандусов и лестниц.

Тот же принцип безбарьерности применят 
при благоустройстве дворовых территорий: 
сделают широкие тротуары и вход на детские и 
спортивные площадки на одном уровне, чтобы 
мамам с колясками, пожилым людям и с огра-
ниченными возможностями было комфортно 
передвигаться по двору. 

В целях безопасности и эстетической при-
влекательности входные группы будут «про-
зрачными», с максимальным остеклением и 
системами видеонаблюдения. Для удобства 
жителей и гостей предусмотрена система на-
вигации, для эстетики — индивидуализация 
дизайнерских решений подъездов в рамках 
общей концепции жилого квартала. 

В новых домах не будет мусоропроводов 
— источников антисанитарии. Вместо этого 
в подъездах запланированы специальные 
помещения или площадки с возможностью 
сортировки отходов.

Стандарты обеспечат создание гармо-
ничного облика новых жилых кварталов. Если 
проект предусматривает балконы и лоджии, то 

они обязательно должны быть застеклены. На 
фасадах — специальные сетки для размещения 
кондиционеров. В домах — современные интел-
лектуальные инженерные системы. Во дворах 
— озеленение и комплексное благоустройство. 
Дворы без машин — в приоритете.

Позаботились разработчики стандартов и 
о том, чтобы вся социальная инфраструктура 
находилась в шаговой доступности. Первые 
нежилые этажи домов будут не менее 4,2 м. 
Это позволит разместить там магазины, кафе, 
предприятия бытового обслуживания. 

А самое отрадное в этой истории то, что 
такой комфорт жизни смогут позволить себе 
теперь не только покупатели элитной недви-
жимости, у которых есть для этого соответ-
ствующие средства, но самые обычные жители 
Подмосковья — например, переселенцы из 
ветхого и аварийного фонда. 

«Фактически новые стандарты — это 
систематизированный свод предложений и 
замечаний, которые поступают от экспертов 
во время рассмотрения проектов жилой за-
стройки на Архитектурной комиссии Градо-
строительного совета Московской области. 
Мы устанавливаем не только требования к 
внешнему виду, но и критерии качества ис-
пользуемых материалов», — сообщила Алек-
сандра Кузьмина.

Особое внимание в Подмосковье уделя-
ется качеству жилья, планируемого для пере-
селения граждан из домов, предназначенных к 
сносу. По словам главного архитектора регио-
на Александры Кузьминой, там должно быть 
все самое лучшее и передовое: от просторных 
вестибюлей и входных групп с колясочными и 
помещениями для консьержа до современной 
отделки квартир. Квартиры, между прочим, 
будут полностью готовы к проживанию: ме-
таллические входные двери, энергоэффектив-
ные окна, полностью оборудованные санузлы, 
светильники и т.д. 
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В конце прошлого года в Под-
московье был принят закон о 
комплексном развитии терри-
торий, который подразумевает 
расселение аварийных и ветхих 

домов. Работа по формированию площадок 
для комплексного развития территорий на-
чалась в Подмосковье еще до того, как закон 
вступил в силу.

«У нас уже девять муниципалитетов на-
ходятся в высокой степени готовности в части 
сформированных территорий. Первые, куда мы 
заходим, — это Мытищи. Там уже все готово, 
стартуем буквально со следующего квартала», 
— сообщила министр жилищной политики 
региона Инна Федотова.

Елена БЕРЕЗИНА.

Губернатор Московской области 
Андрей Воробьев: 

«Мы делаем упор на качество жилья, 
которое отвечало бы всем запросам ново-
селов. Поэтому и вводим новые стандарты. 
Ежегодно в новостройки въезжают более 
70 тысяч семей, и всем хочется, чтобы жи-
лье было удобным, а двор безопасным».

ЦИТАТА ДНЯ

Президент Союза архитекторов 
России Николай ШУМАКОВ: «Москов-
ская область явилась пионером в об-
ласти разработки стандарта качества 
жилищного строительства. Скорее всего, 
эти стандарты будут введены по всей 
России. Очень правильный подход — ре-
шать вопросы качества жилья в прямой 
увязке с формированием комфортной 
среды и обеспечением населения всеми 
элементами социальной инфраструк-
туры и транспортной доступности. Мы 
часто ностальгируем по прошлому, по 
существовавшим прежде жестким пра-
вилам и СНИПам, забывая при этом, что 
жизнь идет вперед, градостроительная 
наука также стремительно развивается, 
и это данность. А потому самый верный 
путь — опираясь на опыт, изучать ре-
альность и предлагать новые решения. 
Что и сделали градостроители Москов-
ской области. И это отличный пример 
профессионализма».

Когда летом 2020 года губернатор Ан-
дрей Воробьев давал обещание пре-
зиденту закрыть за 3 года проблему 
обманутых дольщиков, в Московской 
области насчитывалось порядка 24 
тысяч таких граждан, включая доль-
щиков Urban Group. Эти люди при-
обретали квартиры на стадии строи-
тельства у нерадивых или нечестных 
застройщиков. В результате остались 
и без денег, и без недвижимости. Те-
перь они уповают на помощь государ-
ства, надеются, что за счет бюджета 
замороженные стройки будут нако-
нец завершены и им вручат долго-
жданные ключи от квартир. О том, 
как этот весьма болезненный вопрос 
решается в Подмосковье, «МК» рас-
сказал директор регионального Фон-
да защиты прав участников долевого 
строительства Вячеслав БЕТИН.
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По поручению губернатора 
Московской области Андрея 
Воробьева до конца 2023 года 
усилиями регионального Фон-
да защиты прав дольщиков 

должны быть достроены все проблемные 
дома — это более 2 млн кв.м жилой площади. 
Там же, где по ряду причин достройка невоз-
можна, люди получат денежные компенсации. 
География работы фонда распространяется 
на 38 городских округов Подмосковья. В каж-
дом из них живут люди, которые не первый 
год ждут свои законные квадратные метры. 
Многие застройщики проблемных объектов 
уже признаны банкротами, по остальным идут 
судебные дела. Именно такой путь — через 
банкротство девелоперов — позволяет за-
пустить новый механизм решения проблем 
дольщиков.

«В этом году областному фонду, по реше-
нию наблюдательного совета Федерального 
фонда защиты прав дольщиков, были пере-
даны права на земельные участки 23 жилых 
комплексов, где расположены 84 дома, — рас-
сказывает Вячеслав Бетин. — В них должны 
получить квартиры больше 8 тыс. дольщиков. 
Кроме того, до конца лета мы ожидаем пере-
дачу прав примерно на 70 домов, и это еще по-
рядка 1,5 тыс. дольщиков. Так что в ближайшие 
три года фонд должен заняться судьбой 9,5 
тыс. человек. До конца 2023 года мы должны 
не только документально пройти весь путь от 

передачи прав, проектирования, обследова-
ния, но и достроить объекты, передать людям 
ключи от их долгожданных квартир».

Региональный фонд работает в Подмо-
сковье чуть больше года, за это время была 
наработана практика взаимодействия с феде-
ральным фондом, судами и Росреестром. На 
практике это выглядит так: первым делом фонд 
обращается в Арбитражный суд и Росреестр 
Московской области, которые передают ему все 
права по объекту. Организация подписывает 

договор и акт с конкурсным управляющим, 
ведущим сбор сведений по ЖК. 

После этого фонд региона становится 
полноправным владельцем и застройщиком 
объекта. А замороженный объект начинает 
проходить все необходимые согласователь-
ные и технические процедуры, в том чис-
ле техническое обследование, проектно-
изыскательские процедуры, экспертизу; 
только после этого он получит разрешение 
на строительство. Ведь за время «заморозки» 
всякое могло случиться, вплоть до разру-
шения несущих конструкций дома. Кстати, 
наблюдательный совет Федерального фонда 
защиты прав дольщиков принял решение, 
что примерно 50% областных долгостро-
ев области завершать невыгодно. А людям 
следует выплатить компенсацию с учетом 
инфляции. 

«Мы проводим тщательное инженерное 
обследование объектов, несущих конструк-
ций, качества использованных материалов 
и т.д. Обязательно проводим геологические 
исследования. И в зависимости от резуль-
татов обследования ведем проектирование. 
Если проект проходит госэкспертизу, тогда 
подрядчик выходит на стройплощадку», — 
говорит Бетин. 

На все экспертизы и согласования от-
водится около 6 месяцев. Сроки достройки 
объекта зависят от степени его готовности, 
но в среднем занимают от 6 до 24 месяцев. 
Фонд, кстати, постоянно оптимизирует вре-
менные издержки и теперь, спустя год, все 
эти подготовительные работы стал проходить 
в два раза быстрее.

«Уже в этом году мы готовы вывести 
строителей на 54 объекта. Работы стартуют 
в таких жилых комплексах, как «Решетниково», 
«Симферопольский», начнется возведение 
дома на Серпуховской в Подольске, а также 

отдельных корпусов в ЖК «Березовая роща», 
«Пушкарь», «Митино Дальнее», «Акваполис», 
«Белые росы», «Бекасово-Сити», «Дом у реки» 
и «Покровский». Строительство 16-го корпуса 
в «Новокосино-2» уже ведется», — продолжает 
директор. 

Одна из самых острых проблем в работе 
фонда — взаимодействие с дольщиками. 
Этих людей столько раз обманывали, что 
многие из них уже отвыкли доверять кому 
бы то ни было. 

На каждой стройплощадке, где возоб-
новились работы, установлены веб-камеры, 
поэтому все, что там происходит, можно в 
режиме реального времени посмотреть на 
сайте фонда. Однако все равно находятся 
люди, которые хотят собственными глазами 
убедиться в том, что дела на их стройке дви-
жутся. А вот этого как раз делать и не следует, 

говорит Бетин, правила безопасности никто 
не отменял. Поэтому незапланированные 
визиты дольщиков на объект не приветству-
ются. Зато сотрудники фонда всегда готовы 
встретиться с ними, чтобы обсудить насущные 
проблемы.

«Мы постоянно проводим встречи с ини-
циативными группами различных ЖК. У нас 
есть телеграм-каналы для каждого жилого 
комплекса, через которые мы информируем 
людей о том, что сейчас происходит с их объ-
ектом, что нами уже сделано. Они с нами тоже 
поддерживают обратную связь через сайт. 
Когда у людей накапливаются вопросы, мы 
встречаемся и объясняем, что, когда и как мы 
можем реализовать. Кстати, от дольщиков мы 
тоже получаем поддержку. Мы к ним обраща-
емся по ряду вопросов — например, по работе 
с конкурсными управляющими, по вопросам 
ускорения процедур, в тех случаях, когда нас 
не слышат», — объясняет Бетин.

Чаще всего на этих встречах людей инте-
ресует, есть ли у фонда деньги на достройку 
их объекта. По словам главы фонда, как раз 
об этом волноваться не стоит — деньги есть. 
Финансирование идет из бюджетов разного 
уровня. 30% стоимости компенсирует бюджет 
Московской области, 70% — федеральный. 
Все источники подтверждены и в бюджетах 
лимиты заложены. 

«Мы вообще стараемся предельно от-
крыто общаться с дольщиками и все им объ-
яснять, — говорит он. — Нам самим не менее 
важно восстановить их права и передать дол-
гожданные ключи от квартир. Но нужно смо-
треть дальше, например, уже сейчас следует 
формировать жилую комфортную среду в этих 
микрорайонах. Фонд Московской области 
находится в уникальной и очень интересной 
ситуации, когда уже на стадии разработки 
проектной документации мы можем не про-
сто общаться с дольщиками, а стать с ними 
партнерами, совместно создавать будущий 
облик жилой застройки».

Еще одна проблема, с которой дольщики 
часто обращаются в региональный фонд, 
связана с рефинансированием их кредитов. 
Многие из них занимали деньги под огромные 
проценты. 

«Когда их дома признавались проблемны-
ми, облегчить финансовое бремя, рефинан-
сировав кредит, они не могли. Банки не вели 
реструктуризацию займов по проблемным 
объектам. Теперь такая возможность есть, — 
объясняет Бетин. — Как только Арбитражный 
суд выносит решение и передает полномочия 
по определенному ЖК нам, его исключают из 
реестра проблемных. С этого момента банк 
«ДОМ.РФ» готов рассматривать рефинан-
сирование ипотечных кредитов дольщиков 
этого объекта».

Вся необходимая информация есть на 
специальной страничке для дольщиков Мо-
сковской области, на нее можно перейти с 
сайта ДОМ. РФ или через ссылку на портале 
регионального фонда. Там написано, куда 
нужно обращаться, как оформлять заявления, 
какие документы следует приложить. Спе-
циалисты фонда также охотно консультируют 
дольщиков по всем насущным вопросам. 

«Иногда банки продают кредиты доль-
щиков частным лицам. Мы сейчас собираем 
информацию о подобных случаях и намерены 
обратиться в Федеральный фонд и «ДОМ.
РФ», чтобы выработать механизмы защиты 
от такой формы современной финансовой 
дискриминации. В подобных случаях люди 
фактически попадают во взаимоотношения, 
не имея объективных правовых механизмов 
защиты, и зависят только от добросовестно-
сти новых владельцев их долгов», — отмечает 
Вячеслав Бетин. 

Евгения ВОКАЧ.

ВЯЧЕСЛАВ БЕТИН: «ВЕРНУТЬ 
ДОВЕРИЕ ЛЮДЕЙ И СФОРМИРОВАТЬ 
КОМФОРТНУЮ СРЕДУ ДЛЯ ЖИЗНИ»

Московская область намерена к концу 2023 года 
закрыть проблему обманутых дольщиков 

ВЫСОКОГО 
КАЧЕСТВА

Строить жилье 
в Подмосковье 
теперь будут 
по-новому

Московская 
область — в числе 
регионов-лидеров 

по объемам вводимого 
жилья. Ежегодно здесь 

сдается более 4 млн кв. м 
в многоквартирных домах. 

Новоселье справляют 
порядка 75 тыс. 

семей.

ЖК «Брюсов парк».

ЖК «Пушкарь».

ЖК «Народный».
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Проекты жилых комплексов будут 
соответствовать новым Стандартам 
качества жилья.

Андрей Воробьев в своем ежегодном
нии к жителям поставил перед ним
существенно улучшить качество воз
жилья. 

Особенно это касается домов

ЖК  «Серебрица».

Такими уютными будут дворы...

...а такими подъезды.

ЖК «Пригород Лесное». 
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Андрей ЯХОНТОВ

Неутомимая труженица
Вы, наверное, замечали: муха, когда 

трет лапку о лапку, словно бы засучивает 
рукава перед серьезной большой работой 
— верно, дел у нее невпроворот! Полететь 
на помойку, вернуться на кухню, покрутиться 
возле разделочной доски, исползать стол. 
Опять спешить к мусорной свалке и опять 
вернуться, подобрать с пола толику инфек-
ции, в целости и сохранности перенести ее 
на продукты или край чашки и тарелки. Муха 
— безудержная хлопотунья и очень устает 
— зато успевает куда больше, чем какая-
нибудь неповоротливая пчела! Недаром 
в окружающей нас природе, не терпящей 
лености и безделия, пчел все меньше, а мух 
все больше. Надо брать пример с проворной 
труженицы-мухи! Чтобы не превратиться в 
избалованных, праздно перепархивающих 
с цветка на цветок приверженцев сладкой 
жизни. Позор таким эгоистам-сладкоежкам! 
Им за месяц не осилить дневного объема 
свершений скромной мухи. Работы у нее 
всегда непочатый край.

Оглоеды 

Возмущает потребительское отношение 
к людям комаров и комарих. Кровь пьют для 
улучшения репродуцирования потомства 
именно комарихи.

Не знаю — комар или комариха 
поселился(лась) в моей комнате и вел(а) 
себя крайне нагло и осмотрительно. Днем 
прятался(лась), отсиживался(лась), а ве-
чером, когда я читал, лежа в кровати и 
включив торшер, прилетал(а) взглянуть: 
не случилось ли чего с ворочающимся 
на простынях припасом еды. Приступать 
к трапезе не рисковал(а), опасаясь быть 
прихлопнутым(ой), цинично и терпеливо 
ждал(а), пока выключу свет и усну, лишь по-
сле этого осуществлял(а) акт насилия.

Я пробуждался от нестерпимого зуда 
(а бывало, и от мерзкого визгливого писка 
над ухом), пытался диверсанта(ку) изловить, 
но он(она) ускользал(а), скрывался(лась) 
и расчетливо дожидался(лась) моей бес-
помощности, чтобы удовлетворить свой 
поистине волчий аппетит.

Хочется спросить: где его(её) комариная 
(или, тем паче, комарихинская женская) гор-
дость? Ведь ясно видит: ему(ей) не рады, но 
упрямо лезет, навязывается, норовит приль-
нуть. Я указываю ему(ей) на дверь, а он(она) 
влетает в окно. Я норовлю прихлопнуть, а 
он(она) как ни в чем не бывало зудит, ноет, 
поет свою песнь безудержного насыщения. 

Все оглоеды таковы — и мужского, и 
женского пола. Беззастенчиво добиваются, 
хамски требуют пропитания. Желательно 
дармового. Поведение, заслуживающее 
самого резкого порицания!

Очередь на расправу

В квартиру залетели моль, комар и две 
мухи.

Ваши действия?
Надо раскинуть мозгами: от какого на-

секомого больше вреда? И какой долго-
временности этот вред? То есть: в какой 
очередности охотиться на агрессора?

Для начала определите местоположе-
ние мерзких тварей. Если комар на потолке, 
моль порхает перед носом, а мухи ползают 
по столу и перелетают с грязной посуды на 
чистую, конечно, надо выбирать объектом 
охоты ближнюю цель. Если мишени равноу-
далены, правильнее сопоставить грядущий, 
перспективный урон, который вас постигнет: 
комар рано или поздно укусит, выпьет кровь, 
ужаленный участок кожи будет зудеть. (И 
это относительно неплохой вариант, при 
условии, что укусит незамедлительно. А если 
всю ночь будет изводить писком? Бессонная 
ночь — серьезный повод претендовать на 
первоочередное истребление.)

С другой стороны: бессонная ночь, зуд 
и кровопотеря — пустяк сравнительно с 
изъеденной шерстяной одеждой, а то и шу-
бой. Долгосрочный материальный ущерб 
способен побороть одноразовый диском-
форт. В этом случае бейте моль!

Мухи чреваты пищевой интоксикацией 
вашего организма, клозетным и общим дис-
комфортом. Но эта беда когда еще грянет! 
Микробы развернут партизанские действия 
в желудке (при условии, что туда попадут) 
лишь через несколько часов. Устранение 
мух, следовательно, откладывается.

Останавливаемся на ликвидации 
моли. 

Однако в ситуации постоянных пан-
демий укус комара может стоить дороже 
шуб и свитеров — велик риск привнесения 
малярийной палочки или тропической лихо-
радки… Конгломерат-букет инфекционных 
бяк и угроза летального исхода заведомо 
превышают мушиную гастроэнтерологи-
ческую заразу. Ради сохранности здоровья 
шмотками стоит пренебречь.

Пока размышляете о плюсах и минусах 
своего выбора, в окно проникает третья 
муха — это уже неприкрытая атака, массо-
вое вторжение засиживательниц сияющего 
кафеля и безупречно вымытых кухонных 
раковин! Обнаглевшую армаду переносчиц 
микробов надо приструнить! 

У вас два глаза, они разбегаются, отсле-
живая перемещения инсектов, вы в ярости 
готовы броситься на первую подвернувшуюся 

мерзопакостную мизерабельность, цинично 
выживающую вас из ваших хором. 

В процессе хаотичного наблюдения за 
мельтешащими и статичными объектами 
взгляд падает на пересекающего делови-
той трусцой кухню таракана. Отчасти радует, 
что усатый прусак бескрыл. Но это слабое 
утешение. В голове роем, как пыль из выко-
лачиваемого ковра, как бактерии над шелу-
дивым псом, — вздымаются видения клопов, 
блох, шершней, короедов, вы неожиданно 
осознаете: ваше представление о себе как о 
могучем повелителе природы и покорителе 
мира — иллюзорно. Или, по крайне мере, 
сильно преувеличено.

Из состояния пессимизма выводит 
острый мелкий ожог — укус комара. Он таки 
исхитрился и выбрал миг… Вы впадаете в 
безудержное, беспорядочное, беспощадное 
преследование, не приводящее к победе.

Спасательный круг 

Жучок из последних сил барахтался в 
мутном потоке быстротекущей реки. Он то-
нул. И тут судьба послала счастливый шанс 
— какашку. Конечно, то был, мягко говоря, 
своеобразный спасательный круг. Антисани-
тарный. Отвратительный. Жучок, несмотря на 
свое отчаянное положение, задумался: что 
означает такое послание? Он считал себя 
заслуживающим хотя бы соломинки.

Следуя логике выживания, нужно было 
вцепиться в нетонущее плавсредство.

Но жучок был созданием философским 
— очень тонкой нервной организации.

Он умер от унижения.

Мечта

Мухи решили бороться с антисанитарией.
— Беда в том, что в нашем мушином, 

почти ангельском, ведь мы с крыльями, 
общежитии не предусмотрены очистные 
сооружения, — определили они.

Стали разрабатывать футурологические 
проекты: проветриваемых туалетных ком-
нат, водопровода, акведука и отстойников с 
фильтрами повышенной надежности.

Регулярно собирались на совещания. 
Горячо спорили. И тут же, во время дискус-
сий и толковищ, облегчались. Кто куда. 

Даже возник эскиз закона о запрете 
испражнений вообще. Вплоть до уголовного 
наказания тех, кто испражняется. 

Но поскольку такой закон всерьез никто 
рассматривать не пытался — в связи с его 
неисполнимостью, вскоре и проект воз-
ведения очистных построек был забыт — в 
связи с трудностью его реализации.

Мухи тем не менее не переставали ини-
циативно мечтать. О возвышенном, иде-
альном, наистерильнейшем образе жизни. 
Умопомрачительные грезы возносили их 
над утлой действительностью. А это уже 
немало. Богатство воображения само по 
себе прекрасно. И примиряет с необяза-
тельностью воплощения фантастических 
или самых простеньких затей.

Муравьиный язык

В моей кухне завелись муравьи. Кро-
хотные, раза в три меньше лесных. Не то 
чтобы сильно досаждали, но бесило, когда 
сплошной цепочкой, нескончаемым карава-
ном тащились посередине стола или вдоль 
стены, нагруженные крохами пропитания, 
которые удалось раздобыть в моих владени-
ях. Подбирали остатки с грязных тарелок и 
невымытых блюдец, вскарабкивались в кув-
шин с кипяченой водой, забирались внутрь 
хлебных батонов; обнаруживал диверсантов, 
когда нарезал ломти — белый фон пшеничных 
булок брезгливо оттенял копошащиеся вкра-
пления, а в ржаной буханке их можно было не 
различить и по недосмотру проглотить.

Однажды случайно ножом кромсанул 
притаившегося в мякише обжору — он выпал 
на клеенку, искалеченный, жалкий, скрю-
чился и недвижно замер, вокруг него забе-
гали, засуетились соплеменники. Тыкались 
мордочка к мордочке, будто обменивались 
печальными новостями, потом взвалили на 
себя трупик и понесли. Куда? В свой, внутри 
моего расположенный дом — чтобы там с 
умершим проститься? 

Поразило: не бросили его, как посту-
пают многие животные и птицы.

Через несколько дней умерла жена 
моего брата. Я приехал на панихиду и сто-
ял возле гроба, наблюдая: собравшиеся 
шепотом, чтоб не тревожить покойницу, 
почти соприкасаясь головами, говорили 
друг с другом. Точь-в-точь мураши, только 
большего калибра.

Дамоклов меч или нож смерти, реющий 
над каждым, делает всех живых похожими и 
понимающими без громких слов.

Попляши

Удручает недалекость легкомысленной 
Стрекозы, набивавшейся в содержанки к 
трудолюбивому Муравью: «До вешних дней 
накорми и обогрей». Разве не понимала: в 
муравейнике ее обглодают до хрящиков?

Очаровывает дипломатическая гибкость 
Муравья, сумевшего деликатно намекнуть 
о возможности столь печального исхода, 
потому-де и отказывает Стрекозе в приюте, 
но, более того, отечески советует, как со-
греться в наставшие холода: «Попляши».

c 1-й стр. Котята Шредингера

Количество найденных в 
Одинцове детей и состояние их здоровья 
позволило предположить, что суррогатные 
матери рожали их не просто для того, что-
бы осчастливить бездетных иностранных 
граждан. Эти дети могли вообще не пред-
назначаться для дальнейшей жизни — не 
исключено, что их участь была стать органами 
для черных трансплантологов.

Мы попытались разобраться, действи-
тельно ли возможен такой кошмар, что под 
видом суррогатных малышей из России вы-
возят живые запчасти?

В прошлом году австралийские медики 
открыто выразили свое недоверие китайским 
трансплантологам, австралийцы посчитали 
странным, что в Китае очереди на пересадки 
особенно детских органов с недавних пор 
резко сократились по времени. То есть если 
во всем мире люди ждут подходящие органы 
месяцы, а то и годы (к примеру, очередь на 
одну детскую почку в Америке составляет 250 
тысяч человек), то в Поднебесной подобные 
операции вдруг стали проводиться для всех 
желающих едва ли не каждые две недели. 

И это совершенно невероятно, потому что 
совпадение показателей доноров и реципи-
ентов — огромная удача, которая просто не 
может быть системой, вот австралийцы и на-
мекнули, что подобная скорость нахождения 
нужного органа может быть обеспечена только 
одним: большим выбором живых доноров. Как 
в огромном супермаркете, на любой вкус.

Откуда же берутся эти доноры?
Если мыслить логически, то только сурро-

гатные новорожденные дети никому настолько 
не нужны, что после передачи заказчикам их 
и искать особо никто не будет — не такими 
ли и должны быть идеальные доноры орга-
нов? Никого не надо красть, подставляться. 
Достаточно вырастить «нужного» ребенка 
естественным путем.

И только суррогатные малыши находятся 
какое-то время после своего рождения вне 
рамок обычного правового поля, как котята 
Шредингера, — вроде бы они и есть, но с 
другой стороны, их как бы и нет.

При чем здесь Россия?
Согласно открытым источникам, в Рос-

сии в год «производится» порядка 22 тысяч 
младенцев от суррогатных матерей. Об 
этом, кстати, говорил и один из фигурантов 
последнего дела по торговле людьми, тот 
самый отправленный под домашний арест 
Владислав Мельников, бывший глава одного 
из крупнейших центров суррогатного мате-
ринства. По его словам, еще пару лет назад 
доля иностранных заказчиков на этом рынке 
составляла порядка 5%. Но с каждым годом 
она увеличивается не менее чем на 20%.

А основная компания-посредник, кото-
рая ранее работала с суррогатным мате-
ринством для иностранцев в России, — это 
китайское агентство, чье название перево-
дится как «Голубой ребенок», обычно они спе-
циализировались на содействии мужчинам 
нетрадиционной сексуальной ориентации 
в использовании услуг суррогатного мате-
ринства и входили в огромный китайский 
холдинг-агрегатор, который совершенно не 
скрывает, что поставляет услуги представи-
телям т.н. «сексуальных меньшинств», в том 
числе 49 миллионам клиентов «социального 
приложения для геев».

Все шло отлично, пока осенью прошлого 
года не грянул скандал и фирма не попала 
под пристальное внимание СК.

В конце октября 2020-го в детскую боль-
ницу на ул. Декабристов в Петербурге был 
доставлен ребенок нескольких дней от роду, 
рожденный суррогатной матерью. Медики 
диагностировали у новорожденного пост-
гипоксическое состояние средней тяжести. 
Это был уже третий случай госпитализации 
детей суррогатных матерей, заказанных пред-
ставителями той самой китайской фирмы. 
До этого в квартире в Приморском районе 
Петербурга нашли еще и мертвого младен-
ца, который также должен был отправиться 
в Китай. Его заказал одинокий отец, однако 
он так за сыном и не прибыл.

Можно было бы это связать со всемир-
ной пандемией и запретом на пересечение 
границ, тем не менее именно китайские ту-
ристы — чуть ли не единственные, кто после 
соблюдения тотального локдауна у себя на 
родине достаточно свободно перемещались 
по миру. Значит, не слишком-то и торопился 
за сыном. Конечно, бывает всякое, можно и не 
суметь выехать, но хоть бы позвонить?

К декабрю 2020 года уже порядка 130 
новорожденных российских детей терпеливо 
ожидали своих биологических родителей-
иностранцев в России, так как концы этих мам 
и пап найти было попросту невозможно.

Тем удивительнее, что эти дети изна-
чально предназначались именно в Китай. Где, 
как мы уже писали, работают самые быстрые 
трансплантологи на планете.

Закон что дышло

Вообще законов либеральнее, чем в Рос-
сии, по суррогатному материнству для ино-
странцев просто нет. Фактически со стороны 
государства на данный момент отсутствует 
контроль в этой сфере: то есть можно абсо-
лютно все, никаких запретов и ограничений 
в отношении усыновления иностранными 
гражданами детей, рожденных на террито-
рии РФ, нет.

Вывозить можно куда угодно и кого угод-
но. Несмотря на то что в других государствах 
с этим весьма строго. Суррогатное материн-
ство запрещено во Франции, Германии, Нор-
вегии, Швеции, Италии, Швейцарии, Австрии, 
Китае, Японии, Канаде, Индии, Камбодже, в 
некоторых штатах США. В Великобритании, 
Нидерландах, Испании, Дании, Румынии и 
Болгарии разрешено только некоммерческое 
СМ. То есть большинство цивилизованных го-
сударства направо и налево под прикрытием 
«репродуктивных технологий» не предлагают 
на продажу собственных маленьких граждан. 
Очевидно, поэтому именно к россиянам, а не 
к китайцам, едут за новорожденными младен-
цами европейцы, американцы, австралийцы. А 
миллиард китайцев своих маленьких китайчат 
не отдают. Интересно, почему?

Везде, где действуют законы о сурро-
гатном материнстве, проводится различие 
между «альтруистическим суррогатным ма-
теринством» и «коммерческим суррогатным 
материнством». При альтруистическом сур-
рогатная мать не получает компенсации за 
вынашивание и роды. В коммерческом при-
меняется философия «свободного рынка», 
позволяющая суррогатным матерям и/или 
содействующим организациям получать 

чистую прибыль. Со всеми сопутствующими 
последствиями.

На самом деле подводных камней вокруг 
темы репродуктивно-вспомогательных тех-
нологий в России всегда было очень много. 
Нужно ли вообще помогать бесплодным па-
рам, не способным самим зачать и выносить 
биологически родного ребенка? Ведь, в прин-
ципе, сколько брошенных социальных сирот в 
нашем обществе — забирай и воспитывай.

«Таких нуждающихся семей от силы 1%, 
возможно, чуть больше, я сам сторонник того, 
чтобы государство оплачивало программу 
ЭКО бесплодным парам, — говорит Павел 
Пожигайло, первый заместитель председа-
теля комиссии Общественной палаты РФ по 
вопросам демографии и семьи. — Однако 
нередко гуманистическими идеями о том, как 
родить ребенка бесплодной паре, прикры-
вается конкретный бизнес по работорговле 
живым товаром», — подчеркивает он.

Малыши для утех

По сведениям экспертов ООН, рынок ЛГБТ-
агрегаторов, которые хотели бы купить себе 
маленьких детей для сексуальных извращений 
или на дальнейшую перепродажу, по самым 
скромным подсчетам, составляет сегодня 
примерно 256 миллиардов евро в год. 

О самом, пожалуй, жутком деле о сек-
суальном насилии над нашим суррогатным 
ребенком стало известно в 2013 году.

На протяжении 8 лет малыш, вывезенный 
после рождения за пределы РФ, в Австралию, 
являлся фактически сексуальным рабом для 
взрослых извращенцев. Пара, один из мужчин 
в которой был биологическим отцом мальчика, 
заказала его в России в 2005 году за 8 тысяч 
долларов. Впервые над новорожденным над-
ругались, когда ему было всего две недели. 
В два года его уже вовсю снимали в детском 
порно и распространяли на международных 
порноканалах, а также сдавали в «аренду» 
педофилам. К сожалению, это едва ли не 
единственный известный случай, который 
был предан международной огласке.

Система так устроена, что Россия не 
может отследить дальнейшую судьбу своих 
суррогатных детей после того, как за ними 
приехали либо биологические родители, либо 
(такое тоже возможно) некие посредники, 
готовые отвезти их на новую родину. И вме-
шиваться, если не будет конкретно известно, 
что совершается преступление, мы тоже, увы, 
не имеем права.

К примеру, недавно целый год гражданин 
Австрии, чьи дети-близнецы были рождены 
по программе суррогатного материнства в 
России, тоже не ехал за своими девочками. Он 
настолько не интересовался их судьбой, что 
суррогатная мать была вынуждена передать 
обеих органам опеки в Сыктывкаре. Рождение 
детей даже не было официально зарегистри-
ровано, а сами близняшки камнем повисли 
на агентстве-посреднике, которое сопро-
вождало эту сделку. Только совсем недавно 
австриец опомнился и попросил... главу СК РФ 
Александра Бастрыкина помочь ему вернуть 
дочек. Но так и не объяснил, где же он сам 
был все это время.

Так являются ли они для него действи-
тельно долгожданными и любимыми девочка-
ми или не более чем товаром, который можно 
забрать с товарного «склада», под которым 
он понимает Россию? Мы не можем этого 
знать. Так как в данный момент в государстве 
отсутствуют любые законодательные рычаги 
контроля над этим процессом.

Дети в полиэтилене

Скажем честно, что некоторым сур-
рогатным детям везет даже меньше, чем 
мертвым младенцам в Одинцове и Санкт-
Петербурге.

Пятнадцать лет назад в Федераль-
ном окружном суде Австралии слушалось 
громкое дело. В 2012 году о нем рассказал 
главный федеральный мировой судья Паско 
А.О. CVO на 2-й ежегодной конференции 

LegalWise по международному семейному 
праву, Сием Рип, Камбоджа.

«Примерно в 2006 году во время посеще-
ния отдаленного храма Ват в Паяо я впервые 
узнал о том, что можно было бы назвать «тор-
говлей детьми», а именно о перемещении 
беременных женщин через национальные 
границы с целью продажи новорожденного 
ребенка — возможно, технически это тор-
говля не детьми, а их частями, все потому, 
что женщины могут двигаться добровольно 
и без принуждения (хотя это может быть не 
всегда) и отдавать своих детей торговцам за 
небольшие деньги и/или потому, что они ве-
рят, что у детей будет шанс на лучшую жизнь. 
Я решил исследовать это более подробно, 
тем более что даже на уровне Организации 
Объединенных Наций (ООН) было известно 
так мало. Я был в ужасе от того, что обнару-
жил», — отметил выступающий. 

Далее он поведал, как в сентябре 2003 
года было перехвачено рыболовное судно 
с индонезийского острова Танджунг Балаи 
Каримун, направлявшееся в сторону Малай-
зии. На этой лодке были обнаружены восемь 
младенцев, упакованных в пенополистирол, 
в ящики для рыбы, в которых были сделаны 
маленькие дырочки для того, чтобы младен-
цы хотя бы могли дышать. Их упаковывали в 
ящики для овощей и перевозили из Вьетна-
ма через Китай в сумках для переноски для 
последующей продажи. Неудивительно, что 
процент брака был высок, многие младенцы 
не доходили до конечного пункта назначения 
живыми. Но, собственно, полноценными они и 
не были нужны, так как век их был недолог. До 
ближайшей клиники трансплантологии.

Как часто беременную оставляли в живых 
после подобных маршрутов? Сколько раз она 
использовалась по прямому назначению, 
прежде чем умереть?

Со временем стало понятно, что гораздо 
выгоднее и, если можно так сказать, «гуман-
нее» перемещать не самого ребенка, а вместе 
с матерью. Причем пока он еще находится в ее 
утробе. Женщина рожала малыша в любом без-
опасном месте, например, в обычном роддоме 
своей страны, а затем его у нее изымали. 

Да, еще двадцать лет назад для таких 
целей использовались женщины из стран 
третьего мира, но теперь к ним присоеди-
нились и россиянки. Слава богу, наших хотя 
бы в полиэтилен не заворачивают и на лодке 
не перевозят.

«Своих не бросаем 
и не предаем»

Может ли Россия как-то вмешаться и пре-
кратить весь этот беспредел хотя бы на своей 
территории? Ведь непосредственными участ-
никами его, точнее, невинными жертвами, 
являются наши же соотечественники — дети, 
рожденные гражданками России.

«Мы своих не бросаем и не продаем, — 
убежден Петр Толстой, российский поли-
тический деятель, журналист, заместитель 
председателя Государственной думы. — Да, 
в нашей стране обязательно найдутся люди, 
готовые принять ребят в свои семьи. Надеюсь, 
это произойдет в самом скором времени. А 
вот «лавочка» для иностранцев, привыкших 
покупать детей для непонятно каких целей, 
будет прикрыта».

Как считают ведущие российские полити-
ки и эксперты, именно сегодня, сейчас нужно 
сделать все, чтобы пресечь существующее 
положение вещей и стать во главе движения, 
не только провозглашающего, но и реально 
продвигающего иные цели и лозунги в сфере 
суррогатного материнства.

«Для всех очевидно, что бизнес по про-
даже детей за рубеж и по использованию 
репродуктивного потенциала российских 
женщин аморален, — уверена Инга Юмашева, 
председатель РО МОО «Союз православных 
женщин» в Республике Башкортостан. — Мы 
намерены пресечь эту практику, запрещен-
ную во всем цивилизованном мире, и оста-
вить возможность пользоваться услугами 

суррогатного материнства только гражданам 
России. Это защитит в первую очередь права 
наших детей».

Проблема «экспорта» детей, рожденных 
суррогатными матерями по заказу иностран-
ных граждан, вот уже несколько лет серьезно 
стоит на повестке дня и Русской православной 
церкви, неоднократно обращавшей внимание 
на необходимость на законодательном уровне 
защитить жизни детей и способствовать со-
хранению здоровья российских женщин.  

Но почему же, если столько желающих 
принять этот законопроект о запрете сурро-
гатного материнства для иностранцев, воз и 
ныне там? Хотя законодательная инициатива 
постоянно стоит на повестке дня.

Многие российские политики полагают, 
что всему виной — иностранное лобби. Как 
мы уже писали, слишком многим выгоден 
свободный товарооборот наших детей и ис-
пользование в качестве инкубаторов именно 
российских женщин.

«Разумеется, в этом случае мы имеем 
дело с вопросом прямой угрозы националь-
ной безопасности России, — говорит Нико-
лай Земцов, общественный деятель. — Надо 
понимать, что такая страна, как Россия, не 
может быть приравнена к странам Африки и 
тем недогосударствам, образовывавшимся 
в процессе распада СССР и являющимся 
протекторатами крупных стран».

✭✭✭
В июле Мосгорсуд отклонил ходатайство 

следствия о продлении меры пресечения в 
виде заключения под стражу в отношении 
четырех фигурантов дела о продаже суррогат-
ных младенцев в Одинцове, один из которых 
умер. Все подозреваемые отправились под 
домашний арест.

В августе в апелляционном суде адвокаты 
обвиняемых по этому делу считают, что это 
правильно и справедливо — оставить всех по-
дозреваемых дома с браслетами на ногах, а не 
помещать их в СИЗО, ведь на данный момент 
наше законодательство не запрещает граж-
данам иметь детей, оплачивая медицинское 
сопровождение и услуги суррогатной матери, 
а гибель одного из одинцовских малышей 
можно считать просто несчастным случаем.

Так что не исключено, что все фигуран-
ты дела еще и могут отделаться небольшим 
сроком, легким испугом и продолжить дальше 
свой прибыльный бизнес.

Так же как и Россия, если в самое ближай-
шее время не будет принят закон, ограничи-
вающий продажу наших детей иностранцам, 
так и останется вторым по величине рынком в 
мире по продаже на экспорт своих маленьких 
граждан.

В этом плане, кстати, мы опередили даже 
Украину. Они на третьем месте.

Екатерина САЖНЕВА.
   

КОГО КАЗНИТЬ ПЕРВЫМ?ЧЕРНАЯ РУКА, 

  КОММЕНТАРИЙ
Иерея Федора ЛУКЬЯНОВА, председателя 
Патриаршей комиссии по вопросам 
семьи, материнства и детства:

«Уже много лет Русская православная 
церковь призывает российское государ-
ство остановить аморальную практику 
торговли новорожденными под прикры-
тием программ суррогатного материн-
ства для иностранных граждан. Согласно 
данным ООН, число жертв современной 
работорговли превышает 20 миллионов 
человек. …Среди них и дети наших рос-
сиянок, рожденные на заказ для богатых 
иностранцев. О судьбе тысяч этих детей, 
приобретенных, как правило, одинокими 
мужчинами и отправленных в Китай или 
на Филиппины, не знает никто — живы 
ли они, подвергаются ли они унижениям 
и насилию, их судьбу не отслеживают ни 
Интерпол, ни правительства этих стран. 
На примере уголовных дел, открытых в 
Москве, Петербурге и других городах, 
мы видим вопиющие факты, приведшие 
к целой цепочке смертей малышей, кото-
рые оказались никому не нужны. На фоне 
этого как минимум странным выглядит 
решение Мосгорсуда об изменении меры 
пресечения людям, которые фигурируют 
в качестве обвиняемых по страшной ста-
тье «торговля людьми». Сегодня в нашем 
обществе дефицит справедливости, и 
мы надеемся, что государство обеспечит 
безопасность детей, рожденных в Рос-
сии, сохранит репродуктивное здоровье 
наших женщин для будущих поколений и 
пресечет беззаконную практику продажи 
новорожденных за рубеж».
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Трое младенцев, которых изъяли россий ские 
органы опеки в Одинцове.

Обвиняемые в деле торговли младенцами от суррогатных 
матерей.

TL
UMU

.R
U В сегодняшнем мире ребенка можно 

выбрать под заказ — на любой вкус и цвет.

PK
-S

EM
YA

.R
U



— В раннем возрасте вы, наверное, 
увлеклись театром, раз пошли туда рабо-
тать? Почему позднее он не стал для вас 
чем-то важным?

— О театре я не мечтала. Мы жили в Под-
московье, и меня в школьные годы возили на 
спектакли, но они не произвели какого-то силь-
ного впечатления. В моем представлении это 
было место для избранных. В конце 90-х мой 
брат и наш с ним лучший друг работали осве-
тителями в Московском ТЮЗе. Я стала к ним 
приезжать, смотреть спектакли. Было мне 13 
лет. Там все иначе разговаривали, по-другому 
относились друг к другу и ко мне, совсем не так, 
как в школе. Мои ровесники в то время находи-
лись в бурном периоде, экспериментировали 
с алкоголем, гормоны играли. А в театре люди 
обсуждали книги, спектакли, фильмы. Контраст 
с обычной жизнью был яркий. 

— Вы пришли при Генриетте Янов-
ской? Какое впечатление она на вас 
произвела?

— Да, это был театр Яновской, но я ее очень 
редко видела. Старалась не высовываться, не 
лезть, куда не надо. Я же училась в школе и не 
могла бросить все и сидеть на репетициях. Мне 
хватало того, что я присутствовала на прогонах 
и спектаклях. Режиссеров видела издали. 

— А брат ваш до сих пор в театре?
— Он продолжает работать осветителем, 

но в кино прошел долгий путь, уходил, что-то 
менял. А наш друг Максим Бирюков стал худож-
ником по свету, ставит в разных театрах. У них 
особое отношение к тому, чем они занимаются, 
что и делает любого работника творцом. В 
этом смысле они стали для меня ориентиром. 
У меня с театром связана смешная история. Я 
сидела в ложе, вела спектакль «Два клена». И 
вдруг один клен мигнул и исчез. Это была я: 
задумалась, случайно щелкнула тумблером, 
и софит погас. 

— После такого опыта от театральной 
жизни сложно отказаться. 

— А я и не отказалась, поехала за компа-
нию с подругой поступать в Международный 
славянский институт и поступила. Мне кажется, 
что я осознала, чего хочу, только после перво-
го курса. 

— Вы учились на актрису театра и 
кино? 

— Да, диплом там как в обычном теа-
тральном вузе. И, как и в любом театральном 
вузе, там ничего про кино не рассказывали, 
готовили только к сцене. Может, сейчас стало 
по-другому. В кино же совсем другая манера 
игры. Важно, чтобы у студентов было хотя бы 
минимальное понимание того, что они делают, 
когда оказываются на съемочной площадке. 

— Хорошо, что отпускали сниматься. 
— Я поехала на съемки фильма «Ехали два 

шофера» по окончании второго курса. Из-за 
этого на два месяца опоздала к началу учеб-
ного года. Но мой педагог Людмила Иванова 
радовалась тому, что ее студенты работают, 
поощряла нас в этом. 

— Она была прекрасной актрисой 
театра «Современник», ее знает у нас, на-
верное, каждый, благодаря «Служебному 
роману» Рязанова. 

— Людмила Ивановна была страстной 
натурой. Если любит, так любит. А кого лю-
била, того и била, не гладила по головке. Она 
сражалась за студентов, за свой театр «Вол-
шебная лампа». В ее жизни не было ничего 
формального. Всех студентов она контроли-
ровала, высказывала все, что у нее накипело. 
Она уже с трудом передвигалась, но все равно 
приезжала в институт, принимала экзамены, 
ставила с нами отрывки. Фантастика, как она 

поднималась по высокой, крутой лестнице. 
В какой-то период мы ездили к ней в театр 
репетировать. 

— На вашу долю выпало не самое 
прекрасное время в российском 
кино. 

— Хорошо помню пустую, 
заброшенную студию Горького. 
Идешь по коридорам, кабинеты 
закрыты, только котики бегают. 
Помню «Мосфильм» опустев-
ший и битком набитый, когда 
коридоры гудели как ульи. 
Мы разносили свои фотогра-
фии по кабинетам. Тогда не 
было агентов, пользовались в 
основном актерской картотекой. 
Мобильных телефонов тоже не 
было, только появлялись пейд-
жеры. Я возвращалась домой, и 
мама сообщала, кто мне звонил. 
Я садилась за домашний телефон 
и отзванивалась. 

— Александр Котт тоже на-
шел вас по фотографии?

— Его брат Вова Котт увидел 
меня в картотеке «Мосфильма». Он ра-
ботал на фильме «Ехали два шофера» 
вторым режиссером. Мне позвонили, 
и я поехала на пробы. 

— Как вы попали в балабановские 
бани?

— Попала я к нему случайно. Все в моей 
жизни происходит случайно. Меня подружка и 
однокурсница позвала за компанию съездить 
на пробы. 

— Вы снимались в банях на Васильев-
ском острове, куда любил ходить сам 
Балабанов?

— Нет, в Москве, в Сандунах. Второй «Брат» 
снимался в Москве и Америке, а первый в Пи-
тере. Меня утвердили со словами, которые 
Леша сказал обо мне: «Вот та девочка, с ко-
торой мы про книжки говорили». Алексей сам 
проводил пробы. Мы с ним про книжки пого-
ворили, о том, что читаю. Маркеса обсудили. 
Было забавно. Балабанов был удивительным 
человеком и великим режиссером с большим 
предчувствием времени, мощной интуицией. 
И оператор Сергей Астахов — мой кумир. Мы 
встретились на «Брате-2», а когда снимали 
«Шоферов», использовали его дельтапланы. 
Меня восхищает, что оператор придумывает 
такие устройства, которые определяют новое 
направление. Американцы вообще сходили от 
него с ума, удивлялись, почему оператор этим 
занимается. 

— Здорово, что удалось встретиться на 
начальном этапе с такими людьми.

— Были бы другие, не знаю, захотела ли 
бы я всем этим заниматься. 

— Какие у вас были амбиции? Чего хо-
тели добиться в профессии?

— Сложно сказать. Мне так все нравилось. 
Опять же, это было ярким контрастом всему 
тому, что я видела раньше. Всего один съемоч-
ный день у Балабанова, а я помню, как вечером 
приехала домой с ощущением, что прожила 
огромную жизнь. Столько всего было за этот 
день. И я поняла, что хочу жить в этой новой 
жизни. На площадке люблю все. Мне нравится 
сам процесс, то, как все организовано, из чего 
выстраивается кадр. 

— Разве это не утомительно — си-
деть целый день на площадке и чего-то 
ждать.

— Во-первых, я не сижу и не жду. Научи-
лась за столько лет в кино высыпаться за пять 
минут, отключаться, дозировать себя, чтобы 

не потерять настрой и не скиснуть. Мне важно 
знать все, что происходит на площадке. Могу у 
плейбека посидеть, если режиссер не возража-
ет. Это дает понимание того, как работают цеха, 
что делает оператор. Это не просто ожидание. 
Ты в этом варишься. Мы на «Шоферах» ездили 
на площадку даже в выходные дни. У всех это 
было первое кино. 

— Если говорить о людях, которые что-
то важное открыли вам в профессии, то 
кто они?

— Было два фильма в моем юном возрас-
те, которые меня повернули в сторону кино. До 
этого я нежно любила советские и европей-
ские фильмы. А кино 90-х не принимала. Мне 
оно не нравилось. И вдруг появились «Брат» 

Балабанова и «Страна глухих» Тодоров-
ского. Эти два режиссера открыли 

мне глаза на то, что кино прямо 
сейчас существует. Ух ты! И так 

можно? Алексей Балабанов во 
всех смыслах поменял меня 
своим отношением к людям. 
Более доброго режиссера я 
в своей жизни не встречала, 
хотя мне везло на хороших, 
человечных режиссеров. Но 

Балабанов навсегда остал-
ся для меня фантастическим 

человеком. Как он любил свою 
группу, как к ней относился! В 

обед всех обходил, спрашивал, 
все ли поели. Понадобилось много 

лет, чтобы я поняла, чего стоило в те годы 
снимать с переработкой в Сандунах, имея ма-
люсенький бюджет. Вода в бассейне остыла, 
была ледяной, но мы, эпизодники, массовка, 
ничего не говорили. Это Балабанов подошел 
и сказал: «Вы обалдели, что ли? Грейте воду. 
Будем ждать». И группа ждала, пока нагреется 
вода в бассейне ради единственного прыжка в 
воду. Включили сауну, чтобы мы согрелись. Мы 
для него были тоже люди, невзирая на то, что 
завтра нас на площадке не будет. 

— Работая потом на других кар-
тинах, всякого навидались?

— Я сталкивалась с чудовищным отноше-
нием к группе как таковой, когда люди считают, 
что вокруг рабы и можно позволить себе все 
что угодно. А я это не люблю. Профессиона-
лизм — это замечательно, но если не уважать 
и не слышать друг друга на площадке, то все 
развалится. Нас еще в институте учили, что 
есть некий птичий язык. Он есть у семейных 
пар, друзей. Мы можем общаться с близки-
ми людьми при помощи знаков, жестов. И на 
площадке такой язык должен быть. На его вы-
работку требуется время. Невозможно, когда 

люди ругаются, а потом заходят в кадр. По-
нятно, что мы живые люди и будем выяснять 
отношения, будем чем-то недовольны, но мы 
должны говорить на одном языке. Я готова 
идти за капитаном корабля, но это должен 
быть режиссер. Он устанавливает правила на 
площадке. Если режиссер приходит утром и 
здоровается со всеми, то уже на второй день 
и остальные начнут это делать активнее. Если 
он помнит всех по именам, то все их запомнят. 
А если обращается: «Эй, ты! Как тебя там?» 
спустя две недели после начала съемок, то все 
так и будут друг к другу относиться. Я верю в 
то, что кино — коллективное творчество, и от 
каждого человека на площадке зависит ре-
зультат. Я видела рабочих, готовых ради того, 
что происходит в кадре, сделать что угодно. 
Не надо было их звать, кричать, чего-то требо-
вать. Они стояли, как сторожевые, и следили за 
тем, чтобы ни один пакетик мусора не попал в 
кадр, лишняя машина не проскочила. И видела 
людей, которые разворачивались и уходили, а 
машина едва не сбивала актеров. 

Если я подписалась на проект, то мое от-
ношение не будет меняться от того, фести-
вальное это кино или проходной сериал. Я 
буду работать одинаково, потому что это все 
равно моя работа, и я ее люблю. Честность и 
уважение — базовые вещи. Все мы хотим де-
лать что-то восхитительное, но не всегда есть 
для этого возможности. Но надо сделать все 
максимально хорошо в той ситуации, которую 
имеем. 

— Время идет, от юных барышень вы 
переходите к взрослым ролям. Чувствуете, 
как меняется взгляд на вас? 

— Еще как чувствую. Я попала в самый 
невыигрышный возраст в России. Это в Евро-
пе любят кино про взрослых людей, которые 
живут здесь и сейчас, а не только про юных 
и длинноногих красавиц. Хотя что-то стало 
меняться. Мой флагман — Аня Михалкова. Она 

поворачивает кино в нужную сторону. Я 
радуюсь этому. Во-первых, она потря-
сающая актриса. Во-вторых, она живой, 
нормальный человек. С ней стали сни-
мать кино про «обыкновенных женщин». 
У нас про сорокалетних мало что есть, 
а в советском кино было. Зритель же 
себя идентифицирует с героями, и это 
не только 20-летние девочки с разве-
вающимися волосами. Мы шутим с 
коллегами, что нас ждут комические 
старухи. Эта ниша свободна. 

— С ними, между прочим, 
беда.

— Согласна, но я вижу пер-
спективы. Хотелось бы, конечно, 
до этого еще хорошо поработать. 
Конечно, спрос сейчас меньше и 
предложений меньше. Но я уве-
рена, что все наладится.

— Какой возраст был са-
мым интенсивным?

— С 18 до 35 лет. Я родила ре-
бенка, и возникла пауза. Но в кино 

ведь как бывает: ребенок уже вырос, 
в школу пошел, а все думают, что ты в 

декрете. Я в первый раз вышла на площадку, 
когда моему сыну было месяца четыре. Взяла 
его с собой. Он спал с бабушкой в вагончике, а 
я к нему заходила между кадрами. Ездила на 
съемки к Дмитрию Месхиеву, когда сыну было 
около года. Это совсем несложно. 

— Скоро и сын начнет сниматься.
— Я много работала с детьми на площадке. 

Пока он этого не хочет, я сама не поведу ни за 
что. Захочет — пусть пробует. 

— А вам бы чего хотелось?
— Кино про жизнь, а не про зомби-

апокалипсис и глобальные катастрофы. Оно 
же было. «Питер FM» Оксаны Бычковой. Я хочу 
такое кино про сейчас, про себя в том числе. 
У меня во Франции есть друзья — режиссеры 
и актеры. Они говорят: «Подожди. У тебя же 
сейчас золотое время. Багаж, знания». А я им 
отвечаю, что да, оно бы было золотым, если 
бы я была француженкой. А в России у меня, к 
сожалению, не золотая эра. 

— Чем вы занимаетесь, когда возни-
кают паузы?

— Ребенок заполняет все паузы. Но кино, 
работа как таковая, всегда останутся важной 
частью меня самой. Без этого я уже не я. Знаю, 
что бывают у актеров перерывы в десять лет, 
и все быстро заканчивается. Грустно! Я так 
не хочу. У меня есть особенность, с которой 
я смирилась. Когда я в процессе, работаю, то 
могу писать и редактировать сценарии, ре-
жиссировать. Но когда возникает пауза, я все 
это теряю. Стараюсь не впадать в отчаяние, 
гоню его от себя. Но я импульсивный человек. 
Меня звали в режиссуру, но я была не готова 
брать на себя такую ответственность. Сей-
час бы я, наверное, попробовала, но желания 
пойти учиться на режиссуру нет. Я люблю на 
площадке быть ведомой. Мне нравится по-
знавать чужие миры. Когда ты режиссер, то 
сам создаешь миры. 

— Чем живете сейчас?
— Много времени провожу с сыном. Ему 

пять лет. В воспитании отталкиваюсь от его 
особенностей. Разбиваются в прах мои ам-
биции, желания и представления. Все, чему 
мы не научились за жизнь до материнства, 
приходится проходить интенсивно.

— При этом снимаетесь?
— Недавно закончили снимать «Детектив 

на миллион». Будет еще один сериал, где у 
меня не очень большая роль, но любопытная. 
От каких-то предложений отказываюсь, если 
понимаю, что работа не имеет смысла. А чего-
то еще жду. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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6 августа у актрисы Ирины Рахмановой красивая дата, которую принято не от-
мечать. Она очень талантливая актриса с яркой индивидуальностью, которую 
невозможно было не заметить с первых же ролей. А начинала она еще сту-
денткой с «девушки в бане» в «Брате-2» Алексея Балабанова, потом были Рая в 
картине «Ехали два шофера» Александра Котта, Белоснежка в «9 роте» Федора 
Бондарчука, Виола Тараканова в одноименном сериале. 
Мы встретились в небольшом уличном кофе, где можно попробовать все еще 
необычный у нас напиток матча на основе японского чая. Правда, молодой че-
ловек за стойкой бара настойчиво призывал хорошенько подумать, прежде 
чем сделать заказ. Оказалось, что зря беспокоился.

АКТРИСА
Ирина 

Рахманова: 
«Алексей 

Балабанов во всех 
смыслах поменял 

меня своим 
отношением 

к людям»

Р

Бала
смы

м

«ОБЫКНОВЕННАЯ»

Лот  Наименование дебитора ИНН Сумма     Начальная
№  Дебитора  задолженности    цена
   (руб.)   продажи (руб.)

753 МУП «Электросети» 6907008161 116 720,65 116 720,65
754 МУПГЭТС 6909000344 84 806,18 84 806,18
755 МУП «Энергетик» МО «Городское поселение город Конаково» 6911034100 243 240,01 243 240,01
756 МП ГПМ «МИК» 5050092408 6 726 819,99 6 726 819,99
757 МУП «Сахарово» 6902006058 740 814,76 740 814,76
758 ЗАО «СУ-336» 7719741628 372 102,64 372 102,64
759 ООО «НТЭК» 5030053538 10 750 135,38 10 750 135,38
760 ООО «НТЭК» 5030053538 6 419 132,14 6 419 132,14
761 ООО «НТЭК» 5030053538 1 310 010,91 1 310 010,91
762 ООО «НТЭК» 5030053538 761 074,43 761 074,43
763 ООО «НТЭК» 5030053538 2 828 138,33 2 828 138,33
764 ООО «НТЭК» 5030053538 4 044 635,47 4 044 635,47
765 ООО «НТЭК» 5030053538 61 001 358,12 61 001 358,12
766 ООО «ПТО «Ватутинки» 5003098794 69 768 011,79 69 768 011,79
767 ООО «ПТО «Ватутинки» 5003098794 1 691 052,00 1 691 052,00
768 ООО «ПТО «Ватутинки» 5003098794 81 314,96 81 314,96
769 ООО «НГУК «ПАРТНЁР-СЕРВИС» 5031031255 384 790,37 384 790,37
770 МУП «ДЕЗ «Горхоз» 5019021684 16 433,69 16 433,69
771 МУП «ДЕЗ «Горхоз» 5019021684 453 510,37 453 510,37
772 МУП «ДЕЗ «Горхоз» 5019021684 431 055,14 431 055,14
773 МУП «ДЕЗ «Горхоз» 5019021684 812 920,18 812 920,18
774 МУП «ДЕЗ «Горхоз» 5019021684 31 935,06 31 935,06
775 МУП «ДЕЗ «Горхоз» 5019021684 438 420,35 438 420,35
776 МУП «Теплосеть» 5042001196 3 885 267,22 3 885 267,22
777 МУП «Теплосеть» 5042001196 11 000 000,00 11 000 000,00
778 МУП «Теплосеть» 5042001196 14 149 545,40 14 149 545,40
779 МУОП ЖКХ 6946000960 9 707 261,70 9 707 261,70
780 МУОП ЖКХ 6946000960 2 820 134,55 2 820 134,55
781 МУОП ЖКХ 6946000960 11 192 608,52 11 192 608,52

Победителем торгов признается участник, предложивший в ходе торгов наиболее высокую цену.
Задаток в размере 20 (двадцать) процентов от начальной цены продажи лота должен быть перечислен в срок 

не позднее даты и времени окончания приема заявок по следующим реквизитам: р/сч 40702810500040000876 в 
ПАО Банк ВТБ г. Москва, к/сч № 30101810700000000187, БИК 044525187. Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, 
КПП 770401001.

Ознакомление с необходимой информацией, документами и характеристиками имущества осуществляется с 
09.08.2021 по 10.09.2021 (включительно), в рабочие дни с 09.00 до 12.00 (время местное), по адресам: г. Москва, 
Хорошевское шоссе, д. 32, стр. 3 или г. Красноярск, ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением необходимых документов осуществляется на электронной 
торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 09.08.2021 до 23 час. 59 мин. 
10.09.2021 по московскому времени.

Шаг торгов составляет – 5 (пять) процентов от начальной цены продажи лота.
Подробная информация о характеристиках и стоимости имущества предоставляется заинтересованным в при-

обретении имущества лицам на электронную почту при направлении запроса о предоставлении такой информации 
на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и договора купли-продажи осуществляется на электронной 
торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме электронного документа и должна содержать следующие 
сведения: фирменное наименование (наименование), сведения об организационно-правовой форме, о месте 
нахождения, почтовый адрес (для юридического лица), фамилию, имя, отчество, паспортные данные, сведения 
о месте жительства (для физического лица), номер контактного телефона, адрес электронной почты, сведения о 
наличии или об отсутствии заинтересованности заявителя по отношению к должнику, кредиторам, арбитражному 
управляющему и о характере этой заинтересованности, сведения об участии в капитале заявителя арбитражного 
управляющего, а также сведения о заявителе, саморегулируемой организации арбитражных управляющих, членом 
или руководителем которой является арбитражный управляющий; а также иные сведения в соответствии с поло-
жениями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 
проведения открытых торгов в электронной форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или засвиде-
тельствованная в нотариальном порядке копия такой выписки (для юридического лица), выписка из ЕГРИП или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке копия такой выписки (для индивидуального предпринимателя), 
копии документов, удостоверяющих личность (для физического лица), надлежащим образом заверенный пере-
вод на русский язык документов о государственной регистрации юридического лица или государственной реги-
страции физического лица в качестве индивидуального предпринимателя в соответствии с законодательством 
соответствующего государства (для иностранного лица); копии документов, подтверждающих полномочия лица 
на осуществление действий от имени заявителя, а также иные сведения в соответствии с положениями ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, представившие надлежащим образом оформленные заявку на участие в 
торгах и необходимые документы, содержащие достоверные сведения, и обеспечившие поступление задатка на 
указанный в сообщении счет на дату составления протокола об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов утверждает протокол о результатах проведения торгов, 
который размещается на электронной площадке, а также в течение 2-х рабочих дней с даты его подписания на-
правляется победителю торгов и конкурсному управляющему.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола о результатах торгов конкурсный управляющий направляет 
победителю торгов предложение заключить договор купли-продажи имущества. В случае отказа или уклонения 
победителя торгов от подписания данного договора в течение 5-ти дней с даты получения указанного предложения 
конкурсного управляющего внесенный задаток ему не возвращается, и конкурсный управляющий вправе пред-
ложить заключить договор купли-продажи имущества участнику торгов, которым предложена наиболее высокая 
цена по сравнению с ценой, предложенной другими участниками торгов, за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридцати) дней со дня заключения договора купли-продажи имущества 
оплатить стоимость приобретенного имущества (за вычетом внесенного задатка) путем перечисления денежных 
средств по следующим реквизитам: р/сч40502810200010003707 в ООО «Универсальный фондовый банк», БИК 
044525488, к/сч 30101810945250000488. Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, КПП 770401001.

АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомольский, д. 18, корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 1097746358412; 
Конкурсное производство введено Решением Арбитражного суда города Москвы от 23.09.2015 по делу № А40-
55638/14; Конкурсный управляющий Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 660041, 
г. Красноярск, а/я 12161; НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, 
Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 2463200346), почто-
вый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256–22-
26, сообщает о проведении торгов по продаже имущества Акционерного общества «Ремонтно-Эксплуатационное 
управление». Открытые торги в форме аукциона проводятся в электронной форме на электронной торговой площадке 
ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) 15 сентября 2021 г. в 10 часов 00 мин. (время московское). Предметом 
торгов является следующее имущество:

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 
2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 
12179; адрес электронной почты: konsau.p@gmail.com;
тел./факс: +7(391)290–00-16, сообщает о результатах торгов
№  № 2066-ОТПП, состоявшихся на электронной торго-
вой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.
ru), победителем по лоту: № 597 стала Бочевар Н.М. 
(ИНН 615514861930), предложившая 1 755 000,00 руб.;
№ 596 стало ООО «Лазер Крафт» (ИНН 6027140493, ОГРН 
1126027000362), предложившее 7 951 845,00 руб.; № 595 
стал Соснин М.А. (ИНН 434559611823), предложивший 650 
000,00 руб.; № 594 стала Гукова Ю.Н. (ИНН 463239237966), 
предложившая 247 000,00 руб.; № 593 стала Гукова Ю.Н. 
(ИНН 463239237966), предложившая 247 000,00 руб.; № 587 
стал Задохин С.Б. (ИНН 753005929307), предложивший 5 
300,00 руб.; № 585 стал Дулесов С.С. (ИНН 245300516283), 
предложивший 76 222,00 руб.; № 584 стала Гукова Ю.Н. (ИНН 
463239237966), предложившая 43 500,00руб.; № 583 стала 
Гукова Ю.Н. (ИНН 463239237966), предложившая 43 500,00 
руб.; № 577 стал Гребеньков Д.Е. (ИНН 519034781126), 
предложивший 77 999,00 руб.; № 572 стало ООО «Мегаоил» 
(ИНН 5406972221, ОГРН 1175476027418), предложившее 12 
056,70 руб.; № 571 стало ООО «Мегаоил» (ИНН 5406972221, 
ОГРН 1175476027418), предложившее 12 048,73 руб.;
№ 566 стала Бакова Н.В. (ИНН 246007192529), предло-
жившая 1 755 000,00 руб.; № 565 стала Гукова Ю.Н. (ИНН 
463239237966), предложившая 80 100,00 руб.; № 588 стал 
Глеков С.А. (ИНН 420522622078), предложивший 85 555,00 
руб.; № 586 стал Гребеньков Д.Е. (ИНН 519034781126), 
предложивший 7 009,00 руб.; № 582 стал Гребеньков 
Д.Е. (ИНН 519034781126), предложивший 3 009,00 руб.; 
№ 581 стал Гребеньков Д.Е. (ИНН 519034781126), пред-
ложивший 11 009,00 руб.; № 580 стал Гребеньков Д.Е. 
(ИНН 519034781126), предложивший 10 009,00 руб.;

№ 579 стал Гребеньков Д.Е. (ИНН 519034781126), пред-
ложивший 10 009,00 руб.; № 578 стал Гребеньков Д.Е. 
(ИНН 519034781126), предложивший 5 009,00 руб.;
№ 576 стал Гребеньков Д.Е. (ИНН 519034781126), пред-
ложивший 10 009,00 руб.; № 575 стал Гребеньков Д.Е. 
(ИНН 519034781126), предложивший 5 009,00 руб.;
№ 574 стал Гребеньков Д.Е. (ИНН 519034781126), пред-
ложивший 4 009,00 руб.; № 573 стал Гребеньков Д.Е. (ИНН 
519034781126), предложивший 3 779,00 руб.; № 570 стал 
Гребеньков Д.Е. (ИНН 519034781126), предложивший 10 
009,00 руб.; № 569 стал Гребеньков Д.Е. (ИНН 519034781126), 
предложивший 3 799,00 руб.; № 568 стал Гребеньков Д.Е. 
(ИНН 519034781126), предложивший 3 799,00 руб.; № 567 
стал ИП Сулейманов Р.Р. (ИНН 631108331291, ОГРНИП 
320631300043937), предложивший 50 000,00 руб.; № 564 
стала Гукова Ю.Н. (ИНН 463239237966), предложившая 47 
100,00 руб.; № 591 стал ИП Тронин С.С. (ИНН 615425501703, 
ОГРНИП 315236600012188), предложивший 378 000,00 
руб.; № 590 стал ИП Тронин С.С. (ИНН 615425501703, ОГ-
РНИП 315236600012188), предложивший 211 000,00 руб.;
№ 589 стал Глеков С.А. (ИНН 420522622078), предложив-
ший 7 555,00 руб.

Победители торгов не имеют заинтересованности по 
отношению к кредиторам, должнику и конкурсному управ-
ляющему. В капитале победителей торгов НП СРО АУ «РАЗ-
ВИТИЕ» и конкурсный управляющий не участвуют.

 АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомольский, д. 18, 
корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 1097746358412; Конкурсное 
производство введено Решением Арбитражного суда города 
Москвы от 23.09.2015 по делу № А40-55638/14; Конкурсный 
управляющий Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, 
СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 
12161; НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435,
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское шоссе, 
д.1, стр.1-2, комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов - Акционерное общество
«ЦИТАДЕЛЬ», ИНН/КПП 5018160572/501801001,
ОГРН 1135018013294; адрес: 141068, Московская 
область, г. Королев, мкр-н Текстильщик, ул. Калинин-
градская д. 24/1, этаж 1, ком. 2, тел.: +7(929)961-26-24,
arbitr.torgi@mail.ru, сообщает о том, что первые от-
крытые торги №5284 в форме аукциона, открытого 
по составу участников и форме подачи предложений 
по цене, по продаже имущества Общества с ограни-
ченной ответственностью «Микрофинансовая ор-
ганизация «Ипотечная компания «Столица» (ОГРН 
1127747186490, ИНН 7701979926, место нахождения: 
125190, г. Москва, Ленинградский проспект, дом 80, 
корп. 17), конкурсный управляющий Климентов Иван 

Сергеевич (ИНН 773601119553, СНИЛС 004-697-033 
45, e-mail: I.S.Klimentov@yandex.ru, адрес для направ-
ления корреспонденции: 129090, г. Москва, а/я 80), 
член Ассоциации «Саморегулируемая организация 
арбитражных управляющих Центрального федераль-
ного округа» (ОГРН 1027700542209 , ИНН 7705431418; 
115191, г. Москва, Гамсоновский пер., д. 2, стр. 1, 
пом. 85-94), действующий на основании Решения 
Арбитражного суда города Москвы от 30.11.2017г. 
по делу № А40-26833/2017-174-40, на электронной 
площадке АО «Объединенная Торговая Площадка», 
размещенной на сайте: http://www.utpl.ru, назначен-
ные на 30.07.2021 г. признаны несостоявшимися.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов - Акционерное общество «ЦИ-
ТАДЕЛЬ», ИНН/КПП 5018160572/ 501801001, ОГРН 
1135018013294; адрес: 141068, Московская область, 
г. Королев, мкр-н Текстильщик, ул. Калининградская 
д. 24/1, этаж 1, ком. 2, тел. 8(929)961-26-24, эл. почта:  
arbitr.torgi@mail.ru, сообщает о результатах проведении 
открытых торгов №5245 посредством публичного пред-
ложения по продаже имущества Общества с ограничен-
ной ответственностью «Микрофинансовая компания 
«Межрегиональная Группа Ипотеки и Сервиса» (ОГРН 
1052305692064 , ИНН 2310101323 , адрес: 127550, г. 
Москва, ул. Прянишникова, д. 19А, стр. 4, пом. I, комн. 14) 
признанного банкротом решением Арбитражного суда 
города Москвы от 23.01.2018 г. по делу №А40-26826/17, 
конкурсным управляющим утверждена Ковалева Мария 
Александровна (ИНН 501813042891, СНИЛС 004-040-
041-57, 129090, г. Москва, а/я 75, член САО «Аван-
гард» (ОГРН 1027705031320, ИНН 7705479434; адрес: 
105062, г. Москва, ул. Макаренко, д. 5, стр. 1А, пом. I, 

комн. 8, 9, 10 на электронной площадке АО «Объеди-
ненная Торговая Площадка», размещенной на сайте:
http://www.utpl.ru. Торги по лотам №8, 10, 11, 12 призна-
ны несостоявшимися. Победителями торгов по лоту №7 
признан ИП Миронов Владимир Александрович (141190, 
Московская область, г. Фрязино, пр. Мира, д.13, кв.65,
ИНН - 505203051388), цена предложенная победителем
5 820 000,00 рублей, лоту №2 - Куприянов Юрий 
Игоревич, действующий как агент от лица Ря-
бининой Ирины Егоровны (Московская обл., 
городской округ Химки, ул. Молодежная,
д. 2А, кв. 161), цена предложенная победителем
12 054 000,00 рублей. Заинтересованность победи-
телей торгов по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему отсутствует; конкурсный 
управляющий, саморегулируемая организация ар-
битражных управляющих, членом которой является 
конкурсный управляющий, в капитале победителей 
торгов не участвует.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Межрегионконсалт» 
(302004, г. Орел, ул. 3-я Курская, д. 15, пом.4, оф.16, 
e-mail: mail@mrk.trade, тел. 8-920-825-8648), дей-
ствующее по поручению конкурсного управляю-
щего Брычкова Михаила Валерьевича (302004, г. 
Орел, ул. 3-я Курская, д. 15; ИНН 575102697807;
СНИЛС 084-041-686 55), действующего на основании 
Решения Арбитражного суда Московской области 
по делу №А41-53659/2017 от 07.02.2019 г., являю-
щегося членом Ассоциации МСРО «Содействие» 
(302004, г. Орел, ул. 3-я Курская, д. 15, пом.6, оф.14,
ИНН 5752030226, ОГРН 1025700780071), сообщает о 
результатах открытых торгов по продаже имущества 
Общества с ограниченной ответственностью «НГСК» 
(ООО «НГСК») (141601, Московская область, г. Клин, 
ул. Красная, д.48, оф.03, ИНН 8602230951, ОГРН 
1038600510750) в электронной форме на электрон-
ной площадке ООО «МЭТС» (https://m-ets.ru, торги 

№68160-ОАЗФ). Победителем торгов по лоту №11 
признан участник торгов Общество с ограничен-
ной ответственностью «Новая газовая строитель-
ная компания» (ООО «НГСК») (119530, г. Москва, 
вн.тер.г. Муниципальный округ Очаково-Матвеевское,
ш. Очаковское, д. 34, этаж 8, помещ. XVI ком. 2;
ИНН: 7729750533; ОГРН: 1137746823345) по цене 
предложения-9 705 200 рублей. Заинтересованность 
победителя торгов по отношению к должнику, кре-
диторам, арбитражному управляющему отсутству-
ет. Арбитражный управляющий, саморегулируемая 
организация арбитражных управляющих в капитале 
победителя торгов не участвуют. Торги по лоту №10 
признаны несостоявшимися в связи с отсутствием 
заявок на участие в торгах. Торги по лоту №12 при-
знаны несостоявшимися в связи с тем, что на участие 
в торгах не допущено ни одного участника.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве должника
можно в электронном виде на адрес grishakova@mk.ru
или по телефону: (495) 781-47-43, Гришакова Елена.
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ПЕНСИОНЕРЫ И ЛЮДИ СТАРШЕГО ВОЗРАСТА РЕШАЮТ 
ОЧЕНЬ ВАЖНЫЙ ДЛЯ СЕБЯ ВОПРОС: где и как выгодно 
разместить свои сбережения, чтобы быть уверенными в их 
сохранности и при этом получать от них стабильный доход?
За 5 лет работы «Столичная Сберегательная Компания» 
уже знакома многим москвичам и жителям Подмосковья и 
зарекомендовала себя надежным финансовым партнером.

ЗА СЧЕТ ЧЕГО ВЫ ОБЕСПЕЧИВАЕТЕ 
ТАКИЕ ВЫСОКИЕ ПРОЦЕНТЫ?
Проценты обеспечиваются за счет выдачи займов физическим 
и юридическим лицам. Займы выдаются только под залог жилой 
и высоколиквидной недвижимости, максимальный размер зай-
ма до 60% от рыночной стоимости. Кооператив (займодатель/
кредитор) застрахован от невозврата по договорам займов 
за счет стоимости имущества находящегося у него в залоге.

КАК ГОСУДАРСТВО КОНТРОЛИРУЕТ 
ВАШУ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ? СБЕРЕЖЕНИЯ?
Во время нестабильной экономической ситуации многие из вас задаются 
вопросом: как сохранить сбережения? Наш Кооператив предлагает вам 
не только сохранить, но и приумножить ваши накопления, разместив 
их у нас под 13% годовых. Доверив нам свои сбережения, вы можете 
получать ежемесячный стабильный доход, а также быть уверены в их 
сохранности, поскольку Кооператив застраховал риск ответственности 
за неисполнение своих обязательств в НКО МОВС (лицензия ЦБ РФ — ВС 
№ 4349).Мы работаем под строгим контролем со стороны Центрального 
Банка, осуществляем свою деятельность на основании Федерального 
закона от 18.07.2009 года № 190 — ФЗ «О кредитной кооперации». Наш 
Кооператив состоит в Государственном реестре кредитных потребитель-
ских кооперативов (информацию можно найти на официальном сайте ЦБ 
РФ) и в реестре Ассоциации «Саморегулируемая организация кредитных 
потребительских кооперативов «Кооперативные Финансы» под № 710.

КАК РАЗМЕСТИТЬ СБЕРЕЖЕНИЯ, 
ЧТОБЫ ПОЛУЧАТЬ ДОХОД?
Для этого вам необходимо посетить наш 
уютный офис, расположенный в центре Мо-
сквы, стать нашим пайщиком, внести еди-
новременный взнос в размере 300 рублей и 
оформить договор передачи личных сбере-
жений. Максимальный размер процентов за 
использование Кооперативом привлеченных 
денежных средств складывается из значения 
двух ключевых ставок, которое установлено 
Банком России на дату заключения договора 
передачи личных сбережений.
Грамотные специалисты всегда с радостью 
подберут оптимальный для вас вид сбереже-
ния и ответят на все интересующие вопросы.  

* Кредитный Потребительский Кооператив «Столичная Сберегательная Компания» действует на основании закона от 18.07.2009 № 190-Ф3 «О кредитной кооперации». ОГРН 1167746637409, ИНН 9718016719. Свидетельство Ассоциации «Саморегулируемая организация «Кооперативные Финансы» под № 710.
Денежные средства принимаются на основании договора передачи личных сбережений от 10 000 руб. до 50 млн., от 3% до 13%, сроком от 3 до 60 мес. Предложение действует только для пайщиков КПК «Столичная Сберегательная Компания» старше 18 лет. Подробности уточняйте по телефону. Реклама

Председатель Правления 
Савинов Максим Михайлович

ПЕНСИОНЕРАМ НА ЗАМЕТКУ: КАК ПОЛУЧАТЬ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДОХОД ОТ СБЕРЕЖЕНИЙ? до

годовых13%ДОХОД ПО 
СБЕРЕЖЕНИЯМ*

Сроки договоров от 3 до 60 месяцев. Минимальная сумма размещения 10 000 руб.

г. Москва м. «Белорусская», м. «Менделеевская», 
м. «Маяковская», 
ул. Чаянова, д.10, стр. 1 www.maximum.sberkom.ru225-45-54(4

95
)

С Александром 
Яценко 
и Марией 
Шалаевой.

На звездной 
дорожке.



— О трагедии сообщили родственники 
утром 5 августа — позвонили нам. У нас 
были тяжелые отношения с сыном. Мы не 
общались с Игорем на протяжении 25 лет.

— Наверно, вы были обижены на него 
из-за всей этой истории, когда он объ-
явил себя сыном Леонида Утесова?

— Разумеется. Когда он вдруг поменял 
свои данные на «Утесов Игорь Леонидович» 
— это вызвало недоумение. С рождения 
он был моим сыном, Пашининым Игорем 
Анатольевичем. Сначала Игорь подал иск 
в Симоновский суд, что он Утесов. Судья 
назначила экспертизу ДНК. Исследова-
ние подтвердило, что он наш сын. Игорь 
не поверил. Нас дважды показывали в 
ток-шоу, дважды брали ДНК. Результаты 
были аналогичны (на телешоу «Прямой 
эфир» были озвучены другие данные 
— что ДНК подтвердила родство Паши-
нина с Леонидом Утесовым. — Авт.). 
Игорь никак в это не верил, настаивал 
на родстве с артистом. Что у него было 
в голове? Его красивая жена, наверно, 
ему эту идея вдолбила (шутит).

— Почему у него вообще воз-
никла такая бредовая идея? Не 
ударялся ли он головой?

— При нас этого не было. Он 
рос хорошим мальчиком, отлично 
учился в школе, был активистом, 
комсомольским работником. Рабо-
тал в международном отделе Дома 
кино. А в последнее время водил 
международные экскурсии. Мы 
иногда видели его по телевизору, 
потому что лично не общались. 

— Жена, дети у него 
были?

— Мы недавно узнали, что 
7 лет назад он развелся. У Игоря сын 26 
лет и дочка 16 лет. Внука мы воспитывали 
до первого класса, когда были дружны. А 

внучку Юлю видели только, когда привезли 
из роддома. Больше не видели — семья сына 
не стала поддерживать с нами отношения. 

Жена оторвала его от нас. 
Она должна заняться его по-
гребением, по нашему мнению. 

Мне ведь 84-й год, жене, Людмиле 
Михайловне, — 83-й. 

— Как Игорь существовал в по-
следнее время? 

— Он жил один — снимал ком-
нату возле метро «Беляево». У Игоря 
есть своя недвижимость — «однушка» 
на Снайперской улице. Туда переехал 
после развода, оставив жене и детям 

трехкомнатную квартиру.
— Увлекался он стрельбой?
— Насколько знаю, оружие в руки 

он брал лишь в армии.
— Знали ли вы, что он тяжело 

болен?
— Нет. Но четыре дня назад Игорь 

вдруг приехал к нам на дачу. Выглядел 
он глубоко больным человеком. Пояснил, 
что проходит химиотерапию, а больше про 
свою болезнь не рассказал. 7 лет назад 

он удалил часть лимфатического узла на 
шее. В тот день Игорь пришел просить 

прощения за все и хотел поменять 
фамилию обратно. 

— Вы его простили?
— Мы его прости-

ли. По-родственному 
на улице поставили 

стол, чаю попили, 
покушали. По по-
ведению сына мы 
почувствовали, что 
все плохо. Что Игорь 
неспроста приехал 

попросить прощения 
— дальше будет не-

что нехорошее. Это и 
произошло... Теперь у 

нас остались только вну-
ки. Наша дочка умерла три 

года назад в 45-летнем воз-
расте — остановилось сердце. 

Сергей БОРИСОВ.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
6 августа 2021 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Адресат обращения 
артиста со сцены. 4. Барыга, приобретаю-
щий краденое. 10. Эстрадная «солянка» в 
новогодней программе. 11. Коренной жи-
тель Еревана. 13. «Собрат» Льва и Стрельца 
по стихии. 14. Устраненный Творцом бес-
порядок. 15. Букетная «елочка» в лексиконе 
ботаника. 16. Футляр для стрел за спиной 
Робин Гуда. 18. Силач, подпирающий балкон 
старого здания. 20. Особая примета в описа-
нии предмета. 22. Проникшая повсеместно 
шпионская сеть. 23. Группа лиц, отдыхающих 
вместе. 24. Впадина, появившаяся после 
ливня. 27. Многоярусная полка для ботинок 
в прихожей. 30. Публичная распродажа с 
молотка. 32. Пляжный костюмчик нудиста. 
34. Сатана в исламской мифологии. 35. Автор 
строк «Февраль. Достать чернил и плакать!». 
36. Спесивый и тщеславный нувориш. 38. 
Площадь для строевых занятий. 39. Заправ-
ка для новогоднего салата. 40. «Гриб» для 
закрепления спиц в ободе велосипедного 
колеса. 41. Праздник с обменом обручаль-
ными кольцами. 42. Небольшой невод для 
двух добытчиков.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Бальзамирование» огур-
цов на зиму. 2. Кресло к скипетру, короне и 
державе. 3. Приглашенный на судно знаток 
фарватера. 5. Чернильный «паук» в тетрадке 
оболтуса. 6. Больной, за которого нельзя ру-
чаться. 7. Альбом «Ласкового мая» для магни-
тофона. 8. Мыслитель, сменивший Великого 
Гудвина в сказке Волкова. 9. Потайной уголок 
с заначкой на антресолях. 10. Игра, в которой 
скип — это капитан. 12. Атакующая критика 
завистливых коллег. 17. Сезонный билет для 
футбольного болельщика. 19. Коробочка, из 
которой выскакивает чертик. 20. Ажурная ло-
вушка для мух-разинь. 21. Кухонный агрегат со 
множеством функций. 25. Полное уничтоже-
ние войск противника. 26. Отказ от жизненных 
благ и удовольствий. 27. Каждый русский 
дворянин, нашедший приют во Франции после 
революции. 28. «Посох» хромого бедолаги. 
29. «Бесполый» стиль одежды тинейджеров. 
31. Венское мясное блюдо в панировке. 33. 
Нагловатая уверенность студента на экзамене. 
34. Капитан коммерческого судна в старину. 
37. Гитарист, поющий свои же песни. 38. Те-
плая накидка в кресле-качалке.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 5 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Городки. 4. Домкрат. 10. Зоопарк. 11. Аудитор. 13. Обед. 14. Паек. 15. 
Лягушонок. 16. Токарь. 18. Истина. 20. Плагиат. 22. Горизонт. 23. Точность. 24. Мольберт. 
27. Банкомат. 30. Слияние. 32. Долька. 34. Склока. 35. Водоворот. 36. Олух. 38. Ваза. 39. 
Сопрано. 40. Охламон. 41. Трельяж. 42. Одеяние.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гадость. 2. Овод. 3. Купель. 5. Опилки. 6. Клоп. 7. Трактат. 8. Оккупант. 
9. Пародист. 10. Зеркало. 12. Раритет. 17. Рубильник. 19. Самородок. 20. Процесс. 21. 
Течение. 25. Оболтус. 26. Триколор. 27. Бензовоз. 28. Автобан. 29. Адвокат. 31. Задание. 
33. Авария. 34. Стюард. 37. Холл. 38. Воля.

«В Москву! В Москву! В Москву!» — то-
сковала одна из чеховских трех сестер, сидя 
за круглым столом у деревянного резного 
буфета и попивая настоечку.

«На дачу! На дачу! На дачу!» — тоскуют 
современные городские жители, обливаясь 
потом в переполненном вагоне метро и пере-
считывая нарушителей масочного режима.

Дача… Есть в этих 4 буквах что-то сакра-
ментальное, даже сакральное.

«Ты что будешь в выходные делать?» — 
спрашиваешь товарища. 

«Я? — удивленно переспрашивает он. 
— Я на дачу! Хотим с женой попробовать 
дайкон посадить». 

И ты понимаешь, что товарищ твой, та-
кой веселый и компанейский в рабочие дни, 
на выходных поклоняется совсем другому 
божеству.

Да, у иудеев святой день — это суббота, 

у православных — воскресенье, а у дачников 
3 святых дня, начиная с вечера пятницы и до 
вечера воскресенья.

Культ дачи! Человек, незнакомый с дач-
ными реалиями, никогда не поймет эти раз-
говоры. «Тунгусский метеорит» посадили, а 
он — половина внутри пустой, а остальные 
скрюченные какие-то. Надо было «Фламенго» 
брать, он хоть и дорогой, но никакого ухода, 
понатыкал — и все». «Азот — это нитраты! Я 
подкармливаю только содой и дрожжами, 
а тлю простой водой». «Да что борщевик! 
Это гумус, чистый гумус!» «У меня немного 
латуки, рукколы и кресс-салата. Остальное 
— космеи, лаватеры и львиный зев. Обожаю 
львиный зев!»

Если вы не дачник и по чистой случай-
ности оказались в пятничной пригородной 
электричке «за город», вы будете слушать 
эти разговоры как космическую музыку. «В 
дальнем лесу лисички пошли, а в ближнем 
ничего. Но в дальнем я медвежьи какашки 
видела! А малины там!..» И вам вдруг не-
преодолимо захочется в этот дальний лес, 
покушать малины с куста и, чудом убежав 
от медведя, вернуться с лисичками на свой 
участок, сесть в шезлонг возле неведомого 
львиного зева и вдыхать, вдыхать в тишине 
неземной аромат почти готового шашлыка. 
Замаринованного, если это баранина, толь-
ко в айране! Остальные маринады — это 
профанация!

Хотя какие шезлонг и шашлык — ведь 
надо перебирать грибы, отмахиваясь от 
комаров под звук триммера для стрижки 

газона с соседнего участка, и ждать, когда 
дадут электричество, отключенное вчера 
из-за грозы...

Но комары и отключение света — это 
мелочи, а культ дачи силен и заразен. Стоит 
вам оказаться на даче у друзей в хорошую 
погоду и с легким ветерком, который сносит 
комариное племя, посидеть вечером в бесед-
ке под напитки и вкусную еду, а утром выйти 
из дома, пройти босиком по ласковому газону 
к крыжовнику и есть спелые ягоды, крупные, 
сладкие и немытые, зная, что после завтрака 
вы поедете на велосипедах на речку, а потом 
будете играть в пинг-понг и пить холодное 
пиво, вести душевные разговоры и печь в 
костре картошку… Все — вы заразились.

Я недавно встретил свою школьную 
любовь, Наташеньку Резникову, — она по-
стройнела, похорошела и помолодела. «Влю-
билась?» — ревниво спросил я. «Нет. Купила 
участок на Волге, строюсь…» — нежно отве-
тила она. И два часа я слушал про ее ссоры 
с рабочими из-за пропавшего бетона, про 
неведомого мне Чекмасова, который пре-
красно кладет камины, и про соседку Ленку 
Бережневу, которая посадила вдоль забора 
пихты, а они заболели, и их теперь надо ле-
чить. Глаза Наташи горели, как когда-то в 
молодости, голос дрожал, с языка сыпались 
непонятные мне «пеноблоки» и «керамзиты», 
а при слове «скважина» она вообще превра-
тилась в девчонку из 8 «Б».

Я тихо ушел, а она продолжила разгова-
ривать с ветром, объясняя ему преимущества 
оргалита, недостатки ракушечника и разницу 

между пенобетоном и кирпичом.
И я дал себе слово никогда не связы-

ваться с покупкой участка.
Но как только я получу гонорар за эту 

статью…
В Конакове хороший дом продается, 

участок — 12 соток, гараж, газ, водопровод, 
3-я линия от Волги, на участке плодоносящие 
яблони и вишня, рядом магазин.

В пятницу еду смотреть.
Хочу на дачу!

Илья КРИШТУЛ.

САТИРА И ЮМОР Ведущий рубрики Джангули Гвилава, e-mail: satira@mk.ru

Проза жизни

ЦВЕТ 
НАСТРОЕНИЯ — 
ДАЧНЫИ!

Осенило
Вот времена! Некому по достоинству 
оценить глупость.

Когда реальные доходы населения 
падают, нереальные — растут.

Кому-то и клеймо позора — только часть 
татуировки.

Пока народ учится на ошибках, 
правительство стимулирует обучение.

В виртуальной реальности найдется 
место любой утопии.

Сколько ни прибедняйся, 
все равно запишут в средний класс.

Александр ПАШИНИН.

 8(499)128-82-95, ул. Цюрупы, д. 3

 8(495)423-82-21, ст.м. «Ясенево», ул. Тарусская, д.22, к.2

 8(495)181-51-15, ст.м. «Чертановская»

 мкр. Северное Чертаново, д.5Г

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
✧ ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
✧ ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,
 СТОМАТОЛОГИЯ
✧ ЛАБОРАТОРНЫЕ 
 ИССЛЕДОВАНИЯ
✧ ВАКЦИНАЦИЯ
✧ ПАРИКМАХЕРСКАЯ

✧ ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
✧ СТАЦИОНАР,  ООГОСТИНИЦА
✧ ВЫЕЗД НА ДОМ
✧ ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
✧ ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

Вызов врача на дом: 8(495)231-80-13

По вопросам размещения

рекламы  обращайтесь

по тел.: (495) 781-47-43,

781-47-32,

E-mail: Sarano@mk.ru

РЕКЛАМА

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 августа с 8.30 до 19.00, обед с 13.00 до 13.30
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в 
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, д. 27а 
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а 
7 августа с 8.30 до 19.00
р-н Дмитровский, 
Дмитровское шоссе, д. 133, стр. 3, у ярмарки
м. «Варшавская», Чонгарский бульвар, д. 7
р-н Ивановское, ул. Челябинская, д. 15
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
8 августа с 8.30 до 18.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1
ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
м. «Семеновская», Измайловский Вал, д. 2

9 августа с 8.30 до 19.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, напротив Управы
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, у к/т «Байконур»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, у «EUROSPAR»
10 августа с 8.30 до 19.00
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
11 августа с 8.30 до 19.00
м. «Строгино», Строгинский бульвар, д. 9, 
у м-на «Авто 49»
м. «Нахимовский проспект», 
Нахимовский пр-т, д. 11, к. 1
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3, у «EUROSPAR»

12 августа с 8.30 до 19.00
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Макдоналдс»
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое шоссе, д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЁДА В КОЛОМЕНСКОМ
6, 7 и 8 августа с 11.00 до 17.00 
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 39, 
в музее-заповеднике «Коломенское», Ярмарочная 
площадь, место «МК» В34. Вход через 1-й или 2-й 
КПП, далее по территории музея-заповедника 
до Ярмарочной площади (от метро «Коломенская» 
ходит бесплатный автобус)
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Подробности по телефону 8(495)665-40-80

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ГАЗЕТУ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2022 ГОД!

АМ
А 

16
+

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т.: 8(495)720-68-36

❑ выкуп книг, посуды, 
картин б/у. 

т.: 8(925)509-28-94

предлагаю
❑ отдых! 

т.:  8-903-150-46-00

❑ отдых 
т.: 8-903-135-07-36.

❑ отдых. 
т.: 8-926-783-41-50

предлагаю
❑ замена замков. 

т.: 8-906-797-87-01

Потомок Леонида 
Утесова перед 
самоубийством сделал 
страшное признание

Стрелковый клуб уже не в первый раз становится местом, 
куда приходят люди, чтобы свести счеты с жизнью. В среду 
вечером в тире на Андроньевской площади покончил 
с собой Игорь Утесов. Человек с известной фамилией и 
скандальной биографией оставил записку: «Меня убил 
рак — клуб не виноват». Несколько лет назад с помощью 
анализа ДНК Игорь Леонидович вроде бы доказал, что 
является внебрачным сыном прославленного советского 
артиста, певца Леонида Утесова. Якобы артист крутил 
роман с дочерью своей домработницы, а результатом 
стало появление на свет малыша. Но, как удалось 
выяснить «МК», незадолго до смерти мужчина сделал 
признание своему «первому» отцу Анатолию Пашинину. 
Вот что рассказал отец погибшего.

КАДР ИЗ ВИДЕО

СЫН ИЛИ НЕ СЫН —СЫН ИЛИ НЕ СЫН —
ВОТ В ЧЕМ ВОТ В ЧЕМ 
ВОПРОСВОПРОС

В Московском драматиче-
ском театре им. Ермоловой 
по-прежнему неспокойно. 
Некоторые актеры театра, 
находясь в отпуске, узнали 
о том, что попали в «черный 
список» на увольнение. Сре-
ди них и Анна Скварник, кото-
рая работает в театре с 1997 
года. Сейчас под сокраще-
ние попали 18 человек. Анна 
Скварник рассказала «МК» о 
том, как развивается ситуа-
ция, как действуют ее колле-
ги, оказавшиеся в сложной 
жизненной ситуации. 

— Мы пишем письма в раз-
ные инстанции: в Департамент 
культуры, Министерство культу-
ры, Роструд, Александру Каля-
гину в СТД. Просим разобраться 
в ситуации. Мы хотим провести 
пресс-конференцию, чтобы была 
возможность всем высказаться. У 
всех разная ситуация. Кто-то по-
лучил уведомление через портал 
Госуслуг, кому-то по почте пришло 
заказное письмо, кому-то сооб-
щили в театре. В уведомлении со-
общается о том, что мы подлежим 
сокращению. Нам кажется, что на-
рушена процедура сокращения. 
Нас сокращают как незанятых. 
Но ведь наша занятость зависит 
от директора и художественного 
руководителя. У нас у всех высо-
кая квалификация, но нас сначала 
нигде не занимали, а потом реши-
ли сократить. Кому-то работы не 
предлагалось вообще. Кто-то был 
выведен из спектаклей в течение 
этого года. Вместо этих артистов 
ввели студентов, которые будут 
выпускаться у Олега Евгеньевича 
Меньшикова, нашего художествен-
ного руководителя. При этом он с 
нами не встретился, ситуацию не 
пояснил. Многие из нас прорабо-
тали в театре десятки лет (я — 25) 

и в свое время активно тащили 
репертуар. Я не понимаю, почему 
ко мне такое отношение. 

— Нет ли в этой истории чи-
сто личного неприятия? 

— Никаких личных негатив-
ных взаимоотношений, которые бы 
привели к отсутствию работы, нет. 
Олег Евгеньевич пришел в театр 
в 2012 году и сначала был только 
художественным руководителем, а 
через год стал еще и директором. 
И только недавно под процедуру 
увольнения он освободил долж-
ность директора, и на нее был на-
значен бывший главный бухгалтер. 

В том же 2012 году Олег Евгеньевич 
снял 90 процентов репертуара, и 
люди остались без работы, а это 
была на тот момент целиком труппа 
Владимира Андреева. Им пообе-
щали, что будут ставиться новые 
спектакли и нам будет предостав-
лена работа. Но ситуация поме-
нялась. Спектакли «Театрального 
товарищества 814» Олега Меньши-
кова перенесли на сцену театра. 
И там андреевской труппе места 
не было. В новых спектаклях роли 
получали 2–3 актера. Гордые ушли 
сразу. Написали заявления. Те, кто 
помоложе, пошли искать работу 

в других театрах. Осталь-
ные ждали. Нас в списке 

на увольнение был 21 че-
ловек, теперь осталось 18. 

Разобравшись, поняли, что 
двоих увольнять нельзя, потому 

что у них предпенсионный воз-
раст. Как нельзя увольнять и арти-
ста, у которого четверо детей, он 
единственный кормилец в семье. 
Я тоже многодетная мама, у меня 
трое детей, но я не единственный 
кормилец. 

— Кому-то со стороны может 
показаться, что артисты сидят в 
театре, ничего не делают, еще 
и деньги получают. 

— Но ведь ситуация совсем 
другая! Когда театром руково-
дил Владимир Андреев, везде 
были вторые составы. А сейчас 
их нет, поэтому заменить актеров 
некем, идут отмены спектаклей. 
Проработав 15 лет с Владимиром 
Алексеевичем, я помню от силы 
четыре отмены. На место штатных 
работников зовут других актеров. 
Но у нас и раньше были спектак-
ли, например «Пушкин», где играл 
приглашенный Сергей Безруков, 
вместе с которым играла труппа. 
Были спектакли, куда приглашали 
Юрия Беляева, Григория Антипен-
ко, но и мы играли тоже. А сейчас 
все так странно: работы не дают, 
на кастинги не приглашают, за 
редким исключением. А как нас 

увидит режиссер? Если раньше 
он мог прийти, посмотреть рабо-
ту, отобрать для себя артистов, то 
сейчас нас никто не видит. Мы же 
не можем сами себе предоставить 
работу. Мы молчим и интеллигент-
но ждем. Кто-то делал самостоя-
тельные работы. 

— Это первое подобное 
сокращение?

— Нет. До этого были уволены 
режиссеры. Кто сам «сломался» и 
написал заявление. Кого-то пой-
мали на вопросах трудовой дис-
циплины. Кого-то уволили по со-
кращению. Вся труппа Андреева 
будет зачищена. Когда-то Влади-
мир Алексеевич Андреев оказался 
в сложной ситуации — ему тоже 
надо было сократить коллектив. 
Он собрал всех и сказал: «Я при-
нял для всех тяжелое решение. 
Очень долго думал, как провести 
сокращение, и решил сократить 
коллектив за счет оркестра. Я поду-
мал, что музыканты всегда найдут 
себе работу». Понятно, что была 
тяжелая ситуация для музыкантов. 
Но Андреев хотя бы вдумчиво по-
дошел к этому вопросу, поговорил 
с людьми. Мы уже вдоль и поперек 
изучили Трудовой кодекс. Из отпу-
ска мы должны выйти 20 августа. 
Будет ли сбор труппы, не знаем. У 
нас есть правда, о которой мы не 
хотим молчать. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

СКАНДАЛЫ

Анна Скварник в спектакле 
«Барышня-крестьянка».

По итогам минувшего года столичный 
инжиниринговый холдинг «Мосинжпро-
ект» возглавил национальный рейтинг 
компаний – лидеров строительной от-
расли России, объем подрядных работ 
которых превысил 10 млрд рублей, и 
был удостоен диплома «Элита строи-
тельного комплекса России» по ито-
гам XXV Всероссийского конкурса на 
лучшую строительную организацию, 
предприятие строительных материалов 
и стройиндустрии.

Об этом сообщил генеральный дирек-
тор АО «Мосинжпроект» Юрий Кравцов, 
подчеркнув, что вклад холдинга в реализа-
цию масштабных градостроительных про-
ектов российской столицы, а тем самым 
и в комплексное развитие национальной 
строительной отрасли, отмечен и на феде-
ральном уровне. Организаторами конкурса 
выступили Министерство строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства РФ и 
Минпромторг России с участием Российского 
Союза строителей и Профсоюза работников 
строительства и промышленности стройма-
териалов РФ.

«В течение прошлого года завершилось 
сооружение Некрасовской линии столичной 
подземки и были введены очередные станции 
Большого кольца метро, всего за месяц с 
небольшим построен и сдан инфекцион-
ный центр «Вороновское» в Новой Москве, 
открыл двери для пассажиров крупнейший 
транспортно-пересадочный узел «Нижего-
родская», началось возведение Националь-
ного космического центра – в этих и многих 
других крупных градостроительных проектах 
активное участие приняли специалисты хол-
динга «Мосинжпроект»», – пояснил Юрий 
Кравцов.

В своей работе инжиниринговый холдинг 
уделяет особое внимание внедрению пере-
довых технологий в области проектирования 
и строительства, в частности – использует 
технологии информационного моделиро-
вания (BIM), причем делает это настолько 
успешно, что входящий в состав холдинга 
ООО «Институт «Мосинжпроект» был при-
знан «BIM-компанией года» в составе клуба 
BIM-лидеров России по версии крупней-
шей компании-разработчика программного 
обеспечения Autodesk. Награда вручена за 
достижение значительных результатов при 
проектировании объектов на основе BIM.

«Применение BIM-технологии позволя-
ет проектировать масштабные и сложные 
сооружения более эффективно. Следуя миро-
вым тенденциям цифровизации процессов 
в области проектирования и строительства, 
Институт «Мосинжпроект» постоянно уве-
личивает пул проектов, разрабатываемых 
с применением BIM», — рассказал дирек-
тор ООО «Институт «Мосинжпроект» Рустам 
Черкесов.

Также сегодня в структурах холдинга 
ведется активная работа по внедрению ме-
тодологии BIM во все производственные 
процессы и развитию центра компетенций 
BIM.

— ЛИДЕР СТРОИТЕЛЬНОГО 
КОМПЛЕКСА РОССИИ

«МОСИНЖПРОЕКТ»
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Актриса 
Анна СКВАРНИК: 

«Вся труппа 
Андреева будет 

зачищена»

ГОРДЫЕ ИЗ ЕРМОЛОВСКОГО
УШЛИ СРАЗУ



Самое интересное, что если бы Дми-
трий Попов не сыграл по-футбольному, на 
опережение, рассказав в перерыве матча 
«Спартака» с «Бенфикой» коллеге Игорю 
Рабинеру о своем уходе на следующий 
день из клуба, то по окончании матча его 
вполне могли бы уволить сверху.

Ведь единственным игроком, кото-
рого спортивный директор «Спартака» 
приобрел якобы для усиления состава, 
стал Йоррат Хендрикс. В клубе горди-
лись соотношением цены и качества: 
за неполный миллион евро сторговали 
не старого еще совсем голландца с бо-
гатым опытом выступлений в еврокуб-
ках. И надо же было такому случиться, 
что именно Хендрикс оказался главным 
виновником обоих пропущенных «Спар-
таком» голов!

В первом эпизоде Йоррат не разо-
брался, кого ему держать в своей штраф-
ной, и Жоау Мариу прокинул мяч голланд-
цу между ног — таким вышел голевой пас. 
А во втором Хендрикс проиграл едино-
борство вблизи штрафной, и сразу по-
следовал выход один в один и расстрел 
Максименко в ближний угол. (А вратарю, 
кстати, надо еще спасибо сказать за вы-
тащенный в компенсированное время 
тяжелейший мяч — при 0:3 на ответный 
матч можно было бы уже и не ехать.)

Попов сказал, что уходит, потому что 
Леонид Федун отверг предложенную им 
за 10 миллионов кандидатуру аргентин-
ского правого защитника, посоветовав-
шись перед этим с Доменико Тедеско. 
Дмитрий Львович расценил это как не-
доверие к своей работе — и вообще, 
как может бывший тренер формировать 
команду для своего сменщика, который 
прививает ей уже другой футбол?!

Но выбор Федуном советчика как раз 
кажется вполне объяснимым. Ибо Доме-
нико Тедеско — единственный (!) за все 
годы владения Леонида Арнольдовича 
«Спартаком» тренер, который отработал 
свой контракт до конца и которого прово-
жали с сожалением. Все остальные, как 
мы знаем, — «сбитые летчики». С кем же 
боссу еще советоваться?

При этом сменщик Попова, может 
быть, не так уж и озабочен проблемой 
приобретения качественного правого за-
щитника, с которой Дмитрий по факту не 
справился. Голы-то от «Бенфики» пришли 
с правого фланга и по центру...

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 6.08.2021
1 USD — 73,1680; 1 EURO — 86,6529.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

6 АВГУСТА
Всемирный день борьбы за запрещение 
ядерного оружия
Международный день «Врачи мира за 
мир»
День Железнодорожных войск России
Международный день пива 
1806 г. — последний император Священной 
Римской империи Франц II отрекся от пре-
стола, что означало конец империи
1926 г. — киностудия Warner Brothers пред-
ставила на суд зрителей фильм «Дон Жуан» со 
звуковой системой «Витафон», позволявшей 
синхронизировать музыкальное сопровожде-
ние с кинокадрами
1961 г. — во время полета по околоземной 
орбите Герман Титов впервые в истории че-
ловечества вел киносъемку нашей планеты 
из космоса
1991 г. — атомная подводная лодка К-407 
«Новомосковск» впервые в мире провела залп 
16 межконтинентальных баллистических ракет 
Р-29РМ — операция «Бегемот-2»
1991 г. — появился первый интернет-
сервер 
7 АВГУСТА
День Службы специальной связи и ин-
формации Федеральной службы охраны 

России
Фестиваль славянского искусства «Рус-
ское поле» 
1921 г. — собрав по 3 тысячи долларов с 
фермеров засушливых районов Канады за 
искусственное вызывание дождя, шарлатан 
Чарльз Хетфилд сбежал в США
1941 г. — военный летчик Виктор Талали-
хин первый за Великую Отечественную 
войну произвел таран в ночном воздушном 
бою, сбив на подступах к Москве вражеский 
бомбардировщик
1961 г. — советский самолет-амфибия фирмы 
Бериева «М-10» установил рекорд скорости для 
самолетов данного класса — 912 км/час
1976 г. — после 11-месячного перелета кос-
мический аппарат Viking 2 вышел на орбиту 
планеты Марс
8 АВГУСТА
Международный день офтальмологии
День строителя 
Международный день альпинизма (День 
альпиниста)
Всемирный день кошек
1786 г. — два швейцарца — врач Паккар 
Мишель-Габриэль и проводник Бальма Жак 
впервые достигли альпийской вершины Мон-
блана. Восхождение на самую высокую вер-
шину Альп начиналось с французского села 
Шамони
1941 г. — И.В.Сталин назначен главнокоман-
дующим Советской армией
1946 г. — два американских бомбардировщика 

впервые совершили полет с Гавайских остро-
вов в Калифорнию без экипажа, контролируе-
мые исключительно по радио

ДНИ РОЖДЕНИЯ

6 АВГУСТА
Сергей Гончаров (1948) — президент Ассо-
циации ветеранов подразделения антитеррора 
«Альфа»
Евгений Кучеревский (1941–2006) — футбо-
лист и тренер, заслуженный тренер СССР
Сергей Миронов (1948) — доктор ме-
дицинских наук, директор ЦНИИТО им. 
Н.Н.Приорова
Ирина Рахманова (1981) — российская 
актриса
Александр Флеминг (1881–1955) — бакте-
риолог, первым обнаруживший антибиотик 
пенициллин, лауреат Нобелевской премии 
(1945)

Энди Уорхол (1928–1987) — художник, лидер 
поп-арта
7 АВГУСТА
Валерий Газзаев (1954) — футболист и заслу-
женный тренер России, депутат Госдумы РФ
Александр Журбин (1945) — композитор, 
заслуженный деятель искусств
Илья Куликов (1981) — режиссер, сцена-
рист, продюсер («Полицейский с Рублевки», 
«Глухарь»)
София Ротару (1947) — эстрадная певица, 
народная артистка СССР
Ирина Степанцева (1961) — обозрева-
тель отдела спорта газеты «Московский 
комсомолец»
Мата Хари (1876–1917) — исполнительница 
экзотических танцев, куртизанка и шпионка
8 АВГУСТА
Юлий Гусман (1943) — режиссер, основатель 
и худрук премии «Ника»

Владимир Легойда (1973) — председатель 
Синодального информационного отдела Рус-
ской православной церкви
Светлана Савицкая (1948) — космонавт, 
единственная женщина — дважды Герой Со-
ветского Союза
Станислав Садальский (1951) — актер театра 
и кино, теле- и радиоведущий, заслуженный 
артист РСФСР
Дастин Хоффман (1937) — киноактер, об-
ладатель двух «Оскаров»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 14...16°, 
днем 20…22°. Облачно. Дождь, местами силь-
ный. Местами гроза. Ветер юго-восточный, 
6–11 м/c, при грозе порывы до 15 м/c. Вос-
ход Солнца — 4.44, заход Солнца — 20.25, 
долгота дня — 15.41. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, ожидаются не-
большие возмущения геомагнитного поля.

ГЛАВНАЯ ТЕМА ПРОБЛЕМА

ЛУЧШЕ НЕ ДУМАТЬ

— Моя младшая сестра пошла в пер-
вый класс. Сама выбрала место, рюк-
зак на соседнее сиденье положила. 
Ну не дура ли?
— Почему же дура?
— Так у нас билеты на самолет в «эко-
ном» были!

Даже очень широкая кровать тесна 
для двоих, если один из этих двоих 
— кот.

— Как бы я хотела быть кинозвездой! 
Обо мне бы весь мир говорил...
— Хватит и того, что о тебе говорит весь 
район...

Человек может вынести все, если снять 
охрану на проходной.

— Тот, кто чешет тебе спину по первой 
просьбе и долго, тот тебя и любит.
— Мама, что ли?
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Шансы были
23-летний Альберт Батыргази-

ев не имел больших достижений на между-
народном ринге. Он не был призером ни 
чемпионатов мира, ни чемпионатов Европы. 
На новый уровень он вышел буквально в этом 
году, хотя олимпийскую лицензию сумел 
выиграть еще годом ранее на квалифика-
ционном турнире в Лондоне, который был 
прерван из-за пандемии. 

Возможно, перенос Игр максимально 
благоприятно отразился на качестве бок-
са Батыргазиева. В апреле 2021 года стал 
победителем в весе до 60 кг международ-
ного турнира «Кубок губернатора Санкт-
Петербурга», в финале победив опытного 
узбека Абдумалика Халокова.

И уже стало понятно, что от Альберта 
можно ожидать сюрпризов на Олимпиаде. 
Сюрпризы были от него и ранее, когда он в 
чемпионате России побеждал Владимира 
Никитина и Габила Мамедова, но Батырга-
зиеву не хватало стабильности. 

Трудный монгол

Олимпийские игры для Альберта нача-
лись со стадии 1/8 финала, где он уверенно 
прошел доминиканца Мигеля де ла Круса. 
Но затем Батыргазиев встретился с опыт-
ным монголом Эрдэнэбатом Цэндбаатаром, 
который выиграл бронзовую награду на чем-
пионате мира в Екатеринбурге.

Это был тяжелейший экзамен для рос-
сийского боксера. В первом раунде мон-
гольский боксер буквально доминировал 
на ринге. Цэндбаатар выбрал правильную 
тактику, действуя первым номером и посто-
янно сбивая Батыргазиева со своих атак.

Однако Цэндбаатар затратил слиш-
ком много сил на постоянное давление и 
с середины второго раунда начал сдавать. 
В концовке раунда он пропустил смачную 
«двойку», которая, возможно, и определила 
победителя боя. Трое судей отдали победу 
в этом раунде россиянину.

В третьем раунде преимущество рос-
сийского боксера уже не вызывало вопросов. 
Он уверенно вел встречу и даже отправил 
соперника в нокдаун. В итоге 3:2, победа Ба-
тыргазиева раздельным решением судей.

Черная полоса США

Однако в полуфинале россиянина ждал 
куда более опасный соперник — кубинец 
Ласаро Альварес, трехкратный чемпион 
мира и двукратный бронзовый призер 
Олимпиады. Удивительно, что Альварес не 
взял на вооружение тактику монгола и стал 

действовать в привычной для себя манере 
контрпанчера.

Такой стиль оказался удобен Батырга-
зиеву. Россиянин от раунда к раунду нара-
щивал свое преимущество, демонстрируя 
огромную нацеленность на финал турнира. 
В действиях Альвареса похожего желания не 
наблюдалось, поэтому он проиграл третий 
полуфинал Олимпиады подряд.

В финале россиянин встретился с аме-
риканцем Дюком Реганом, которому от-
кровенно повезло с турнирной сеткой. Уже 
в первом поединке самоликвидировался 
олимпийский чемпион Рио Миразизбек 
Мирзахалилов из Узбекистана. Другой, 
«теневой» претендент на медали замби-
ец Эверисто Муленга также проиграл свой 
поединок до встречи с Реганом.

В итоге путь американца к финалу ока-
зался проще, а уже выбивший двух дру-
гих фаворитов Батыргазиев не собирался 
ошибаться в решающей встрече. Альберт 
в своей манере, наращивая темп, победил 
американца.

Удивительно, но после Олимпиады 2004 
года боксеры из США не выиграли ни одно-
го «золота» на этом турнире. Последним 
американским олимпийским чемпионом 
по боксу остается Андре Уорд, который за-
вершил карьеру. 

Средневесы-
разочарования 

Также в этот день состоялись полуфина-
лы в среднем весе, где задолго до турнира 
главными фаворитами выглядели украинец 
Александр Хижняк и россиянин Глеб Бакши. 
Выступление фаворитов разочаровало. 

Год без хороших боев сделал из Хижняка 
бесхитростного агрессора, которому будет 
трудно претендовать на звание лучшего 
боксера турнира, хотя подобных наград у 
украинца хватало. Видимо, решение про-
пустить чемпионат мира в Екатеринбурге 
было ошибочным. 

С огромным трудом и на грани скан-
дального решения Хижняку все-таки от-
дали победу над филиппинцем Эймиром 
Марсиалем, который порой всаживал серии 
ударов в голову Александра. 

У Бакши поединок также не задался. 
Россиянин не сумел подобрать ключи к 
шустрому кубинцу Эберту Соузе, который 
вышел в финал соревнований. Но нужно 
оговориться, что Марсиаль и Соуза входи-
ли в квартет сильнейших боксеров своего 
дивизиона, поэтому особой сенсации тут 
не произошло. 

Степан БОРОДАЙ.

сдал экзамен

с Сергеем МИКУЛИКОМ

В ОДНО КАСАНИЕ

КЛУБ СБИТЫХ 
ЛЕТЧИКОВ «СПАРТАКА» 
ПОПОЛНЯЕТСЯ

c 1-й стр.

БатыргазиевБатыргазиев

Запоминаются самые чемпионские по-
беги: советские фигуристы Белоусова и Про-
топопов, шахматисты Корчной и Камский; 
шахматист из Узбекистана Игорь Иванов, 
возвращаясь с турнира на Кубе в 1980-м, 
сбежал из самолёта на пересадке в Канаде… 
Да и сама Куба в этом виде спорта (Бегство 
из родной страны) чемпион. Оттуда бежали 
боксёры, гимнастки, да все подряд. Бежали 
спортсмены из Северной Кореи; однажды 
сразу четыре футболиста «пропали» в ЮАР. 
Бежали китайцы, бежали наши хоккеисты. 
В 1989 году, после победы сборной СССР 
на чемпионате мира в Стокгольме, сбежал 
младший лейтенант Советской Армии Алек-
сандр Могильный и попросил политического 
убежища в США. 

Олимпийские игры в Мельбурне (1956) 
поставили рекорд: сразу 100 венгерских 
спортсменов решили не возвращаться по-
сле Олимпиады на родину (больше половины 
сборной Венгрии), попросили политического 
убежища на Западе. 

Наша родная советская и российская 
конькобежка Светлана Журова (с 2013 года 

депутатша Государственной думы), услышав 
о бегстве первой белоруски (потому что се-
годня стало известно, что сбежала еще одна), 
выразила опасение: «Не станет ли этот пре-
цедент толчком к тому, что спортсмены 
начнут отказываться от выступлений? 
Если каждому после такого будут давать 
гражданство другой страны, всё возмож-
но. Другие спортсмены могут сказать: «О, 
классно! Наговорил чего-то, и тебе уже 
гражданство дают!»

Почтенная Журова ошибается: прецеден-
том эта история не станет. Прецедент — пер-
вый случай, образец, который потом копируют. 
А случай Тимановской не первый и не сотый. 
Журова сказала странную фразу: «Девочка 
всё теперь расскажет, как Тихановская». 
Что «всё»? Тихановская рассказывает о по-
литической ситуации и политических пре-
следованиях в Белоруссии. Значит, Журова 
предполагает, что и беглая бегунья может 
кое-что об этом рассказать. 

...Перечисление беглецов можно продол-
жать бесконечно. А вот с перечислением стран 
будет проще. Ни разу не сбежали англичане, 

американцы, австралийцы, датчане, норвеж-
цы, французы… Почему? Чёрт его знает, но 
факт остаётся фактом: есть страны, откуда 
бегут, а есть — откуда не бегут. Если кто-то 
сейчас вспомнит Жерара Депардье или Стиве-
на Сигала, то эти пенсионеры не сбежали (тем 
более не сбежали с Олимпиад и чемпионатов), 
богатые звёзды кино просто переехали туда, 
где налоги гораздо ниже.

Александр МИНКИН.
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В Токио рекорд по числу 
заражений — больше пяти 
тысяч, как было объявлено 
в четверг, 5 августа. В 
олимпийском периметре тоже 
рекорд — 31 случай, и общее 
число перевалило за 350. 
Неудивительно, что сразу после 
обнародования цифр вокруг 
спортивных объектов вновь 
собрались акции протеста. Люди 
требуют немедленно остановить 
Игры, до конца которых 
осталось всего три дня. Коснулся 
коронавирус и российской 
делегации. Виновата ли в этом 
Олимпиада?

Олимпийские игры и начались с проте-
стов. Пока на Национальном стадионе Токио 
открывалась Олимпиада, вокруг стояли люди 
с плакатами и требовали остановить «эту 
вакханалию».

Но «вакханалия» началась, продолжи-
лась и уже близится к своему завершению. 
Причем все это время в Японии, и в Токио в 
частности, наблюдается резкий всплеск за-
болеваемости. Виноваты ли в этом Игры?

Еще до старта главного события в стране 
объявили режим ЧС, но, как пишут японские 
СМИ, главным образом это сказалось на 
ресторанном бизнесе и продаже алкоголя. 
Общепит вечером закрывается, алкоголь не 
продают. Подвыпившие люди теряют кон-
троль, громко разговаривают и тем самым 
распространяют вирус.

Людям рекомендуется работать из дома, 
но многие ссылаются на начальство, требую-
щее присутствие в офисе. Так что народ на 
улицах есть, в транспорте тоже.

Правда, ни в рестораны, ни в обществен-
ный транспорт не допускаются те, кто живет в 
олимпийском «пузыре». По крайней мере, до 
тех пор, пока не пройдут 14 дней карантина 
при регулярном тестировании.

Растет число зараженных в столице, 
растет в «пузыре», и люди логично предпо-
лагают, что все взаимосвязано. Поэтому к 
спортивным объектам снова выходят про-
тестующие с плакатами.

При этом представители оргкомитета 
«Токио-2020» говорят, что взаимосвязи нет. 
«Мы проводим более 30 000 тестов каждый 
день, быстро изолируем всех, кто показал 
положительный результат, и предпринимаем 
соответствующие шаги для предотвраще-
ния распространения вируса», — приводит 
слова генерального директора Тосиро Муто 
агентство Kyodo.

Спортсменов и других представителей 
делегаций действительно изолируют. Правда, 
не все атлеты довольны своим карантином. 
Немецкий велогонщик Симон Гешке, попав-
ший под изоляцию еще в самом начале, ак-
тивно выступал в соцсетях: его будит в семь 
утра голос из динамика, требующий измерить 
температуру, заказать ничего нельзя — даже 
книги, поэтому спортсмен неистово взялся 
за изучение шахмат на планшете. Но больше 
всего ему не нравилась еда — сплошной рис 
и ничего вкусного.

Россиянку Анну Чернышеву отправили 
на карантин прямо из аэропорта. 19-летняя 
каратистка прилетела в Токио на днях, и едва 
выйдя из самолета, наплевала в пробирку 
частицами вируса. Даже представить себе 
сложно ощущения и ее самой, и ее тренеров. 
Не было карате до 2021 года в программе 
Олимпийских игр, не будет и потом — в Па-
риже этот вид спорта уже не ждут. Шанс был 
один на миллион, и такая трагедия. Благо, 
самочувствие у Анны хорошее и симптомов 
нет.

Греческих синхронисток всех сняли с со-
ревнований — у них вспышка и четыре поло-
жительных теста. С вирусом на Олимпиаде 
действительно не проскочишь. Но вопросы 
типа «Вам не стыдно проводить Олимпиаду в то 
время, когда «скорая помощь» часами не может 
добраться до людей?» все равно задаются на 
ежедневных брифингах. Представители орг-
комитета терпеливо отвечают, что они, мол, не 
задействуют городскую систему здравоохра-
нения, если кому-то в олимпийском периметре 
потребуется медицинская помощь.

По словам Сигеру Оми, советника прави-
тельства по вопросам медицины, заражения 
персонала Олимпиады напрямую не связа-
но с быстрым распространением инфекции 
в стране — так просто совпало. Просто до 
Японии дошел тот самый Дельта-штамм, от-
личающийся высокой заразностью.

Однако косвенная взаимосвязь все-таки 
есть, считает эксперт-инфекционист Норио 
Сугая. «Дело в том, что сам факт проведения 
Игр влияет на решения людей о том, оста-
ваться ли им дома, — цитирует Сугая «Голос 
Америки». — Многие японцы просто не по-
нимают, почему они должны сидеть взапер-
ти и смотреть соревнования по телевизору, 
если в столице проводится такое грандиозное 
мероприятие».

Олимпийские игры, конечно, не остановят: 
осталось всего-то ничего потерпеть. Но какова 
будет судьба Паралимпийских?

Василиса ОБЛОМОВА.
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Советский Могильный 
стал американским 
Александром Великим.


